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ga a los trabajadores a prolongar su vida la-
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pecialistas plantean una reforma legal 
para alcanzar una rentabilidad general su-
perior al 10 por ciento. Pág. 2
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Urgen a reformar ley de pensiones para 
garantizar rentas dignas de jubilados
Propuesta. Los expertos consideran fundamental elevar la rentabilidad de los ahorros de los trabajadores 
que actualmente apenas supera el 4 por ciento; debe llegar al 10 por ciento

Las rentas de jubilación en 
Bolivia son bajas. Esta situa-
ción obliga a los trabajadores 
a prolongar su vida laboral 
hasta más de los 70 años. Los 
especialistas plantean una re-
forma de la ley de pensiones 
para alcanzar una rentabili-
dad general superior al 10 por 
ciento para mejorar las pen-
siones actuales y futuras.

El escenario se compli-
ca para los asalariados por-
que el anteproyecto de ley de 
modificación del sistema de 
pensiones incluye un artícu-
lo que hace referencia a la ju-
bilación forzosa a los 65 años. 
Un docente universitario que 
gana, por ejemplo, 10 mil bo-
livianos se jubilaría con 2.800 
al mes; un médico que gana 12 
mil con 35 años de aporte se 
jubilaría con 3.200 y un pro-
fesor que gana 7 mil bolivia-
nos percibiría cerca de 2.000 
bolivianos de renta.

El presidente de la Alian-
za de Asociaciones de Jubi-
lados de La Paz, Marvel Gu-
tiérrez, precisó que la ren-
tabilidad actual es del 4 por 
ciento. Cifra muy baja para 
garantizar rentas dignas pa-
ra los asalariados.

Explicó que el cálculo del 
monto de jubilación es com-
plejo. No sólo debe conside-
rarse el sueldo del trabaja-
dor y los años de aporte, sino 
también la edad de 
la esposa y de los hi-
jos menores, por lo 
que existen rentas 
incluso de 400 boli-
vianos. “Todos estos 
factores inciden en 
la disminución de 
las rentas”, precisó.

El investigador de 
la ONG Flora Tris-
tan, Federico Zela-
da, propone mante-
ner un estándar mí-
nimo de rentabilidad del 5 por 
ciento para preservar el valor 
de los ahorros de toda una vi-
da y alcanzar un porcentaje 
superior al 10 por ciento, pa-
ra mejorar las pensiones ac-
tuales y futuras, asegurando 
al menos el 60 por ciento del 
promedio salarial de un tra-
bajador en las rentas de jubi-
lación.

El abogado especialista 
en beneficios y prestaciones 
y  e x f u n c i o n a r i o  d e  l a 
Administradora del Fondo de 
Pensiones (AFP) Previsión, 
Oliver Vargas, mencionó que 
hay trabajadores que tienen 
salarios bajos y no cumplen 
los 35 años de aportes. Esto 
repercute negativamente 

en su jubilación, 
porque sus rentas 
b a j a n  e n  4 0  p o r 
ciento al momento 
de jubilarse.

En caso de que los 
asegurados quieran 
seguir trabajando, 
deben superar un 
examen médico de 
aptitud física y men-
tal en el Instituto Na-
cional de Salud Ocu-
pacional.

Actualmente, la ley 065 de 
Pensiones establece que la ju-
bilación es a los 58 años, pero 
las mujeres pueden reducir 
hasta tres años, uno por cada 
hijo. La propuesta de modifi-
cación de la norma contem-
pla los mismos parámetros 
de edad, pero incluye la jubi-
lación forzosa a los 65 años de 
edad.

TATIANA CASTRO
Los Tiempos

1
artÍculo
Un artículo del 
proyecto de ley 
de pensiones 
causa el rechazo 
por considerarla 
atentatoria a los 
derechos de los 
trabajadores.

Límite solidario
La norma también establece 
un incremento adicional con 
destino al fondo solidario en 
los aportes solidarios del em-
pleador, del sector público y 
privado y de los asegurados 
con ingresos elevados. Esta 
última medida se aplicaría só-
lo a aquellos trabajadores que 

perciban un salario por enci-
ma de 13.000 bolivianos.

El incremento de los lími-
tes solidarios varía en fun-
ción a la densidad de los apor-
tes. Se debe tener en cuenta 
como parámetros el aumento 
de 640 bolivianos a 720 en ca-
so de 10 años de aportes, y un 
máximo de 4.200 a 5.200 boli-

vianos para trabajadores con 
35 años de aportes.

La propuesta guberna-
mental refiere que, con el in-
cremento del aporte solida-
rio, las rentas mensuales se-
rían de 5.200 bolivianos, pero 
sólo beneficiarían a quienes 
ganan 7.420 y que hayan apor-
tado durante 35 años.

Gutiérrez explicó que se 
beneficiarían los que tienen 
sueldos inferiores a 6.000 bo-
livianos y que aportaron poco 
durante menos años. “Como 
consecuencia su pensión ca-
lificada es muy baja y como 
apoyo reciben un porcentaje 
del fondo solidario con lo que 
logran mejorar su jubilación”.

Precisó que los que ganan 
más de 6.000 bolivianos y 
cumplen 35 años de aportes 
se jubilan sólo con sus apor-
tes, más la rentabilidad por-
que no reciben apoyo como 
el caso anterior. En este caso, 
el promedio de pensión en 
general no supera el 37% del 
sueldo referencial.

Reforma
Desde Flora Tristan, que 
trabaja hace un año con 
sectores laborales, proponen 

Sectores se mantienen 
en estado de emergencia

Los sectores de salud y ma-
gisterio y de las universida-
des públicas se encuentran 
en estado de emergencia. 
Rechazan la jubilación for-
zosa a los 65 años porque, de 
acuerdos con sus cálculos, 
las rentas que recibirían se-
rían mínimas.
Los maestros, además, tie-
nen la propuesta de la jubi-
lación al 100 por ciento. Pro-
ponen un aporte tripartito: 

individual, patronal y del 
Gobierno.
Desde el Gobierno argu-
mentan que socializaron el 
proyecto de ley con todos 
los actores sociales involu-
crados y que se hizo un es-
tudio matemático actuarial 
que respalda la sostenibili-
dad del fondo solidario de 
pensiones.
Actualmente, está en sus-
penso las mesas técnicas  or-
ganizadas por la Comisión 
de Finanzas de Diputados.

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

un ahorro en unidades de 
valor constante (UFV ) 
u  o t r o  i n s t r u m e n t o 
financiero que mantenga 
su valor en el  tiempo, 
extendiéndolo también 
a los trabajadores activos 
aportantes.

Debe establecerse los 
80 años como edad límite 
para el cálculo del capital 
previsional personal. Se 
plantea ajustar el cálcu-
lo del capital previsional 
personal para evitar reser-
var una parte excesiva de 
los ahorros para una lon-
gevidad improbable.

Tiene que crearse una en-
tidad autónoma pública con 
una gerencia moderna y es-
pecializada, gestionada a 
partir de políticas estableci-
das por trabajadores activos 
y pasivos. Esta debe estar a 
cargo de un directorio con-
formado por profesionales 
independientes con amplia 
experiencia en el ámbito fi-
nanciero. 

Debe haber auditorías 
adecuadas para sanear las 
cuentas, mejorar las pensio-
nes y para el control y fiscali-
zación transparentes.
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La fase de exámenes orales 
de los precandidatos para las 
elecciones judiciales conti-
núa hoy por tercer día con-
secutivo y se prevé concluir 
el miércoles, informaron los 
presidentes de las comisiones 
legislativas que llevan adelan-
te este proceso.

El presidente de la Comi-
sión Mixta de Constitución de 
la Asamblea Legislativa, el se-
nador evista  Miguel Rejas, di-
jo ayer que la segunda jorna-
da de evaluación se desarrolló 
de manera “normal” y que los 
postulantes responden “rápi-
do” a las preguntas.

“No hemos tenido incon-
venientes. Vemos que los pos-
tulantes están respondiendo 

sus preguntas de manera in-
mediata y muy concisa”, dijo.

Ayer estaba programado el 
examen de 35 postulantes al 
Tribunal Constitucional Plu-
rinacional (TCP); pero dos  no 
acudieron ante la Comisión 
Mixta de Constitución.

“Están respondiendo antes 
de los cinco minutos previstos 
para cada pregunta. Se están 
adelantando muchas cosas”, 
indicó Rejas.

Para este domingo está 
previsto que comienza la eva-
luación de los 180 postulantes 
al Tribunal Supremo de Justi-
cia (TSJ).

El legislador se abstuvo de 
dar la cifra de los postulantes 
que aprobaron con mayor ca-
lificación en esta etapa. Pidió 
esperar los resultados finales.

“No quiero adelantarme 

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Avanza fase de examen oral 
y prevén concluir miércoles

ya que una vez concluida esta 
fase se hará la sumatoria con 
los anteriores puntos con es-
ta etapa de examen oral”, dijo.

En el caso de existir ausen-
tismo por los postulantes, el 
legislador dijo que podrán 
apelar para reprogramar su 
prueba oral que está dentro 
de la fase de evaluación de 
méritos.

“En el caso de retraso de 

vuelo o temas de salud se es-
tá tomando en cuenta”, dijo.

El examen es sobre 100 
puntos y dividido en 5 pre-
guntas.

El vocal judicial Israel 
Campero, postulante al TCP 
y denunciado por favorecer 
al Gobierno con sentencias 
constitucionales, fue uno de 
los que dio su examen y afir-
mó que aprobó.

Judiciales. Las dos comisiones informaron 
que  no se presentaron dificultades en los 
primeros dos días.

Exámenes orales de los postulantes, ayer. APG

El Consejo Nacional de Sa-
lud (Conasa) anunció que 
volverá a las medidas de pre-
sión en rechazo al proyecto 
de Ley 035  sobre “jubilación 
obligatoria” a los 65 años,  
porque el Legislativo no anu-
ló la medida.

Según el reporte de Erbol, 
la primera medida de pro-
testa será una marcha a nivel 
nacional, programada para 
el día martes.

Cada comité departa-
mental determinará el ho-
rario de la marcha, pero en 
Cochabamba se ha decidido 
que se realizará a las 5 de la 
tarde el martes.

El presidente del Colegio 
Médico de Cochabamba, Ro-
lando Iriarte, informó que la 
Asamblea Legislativa tiene 
un plazo hasta la siguiente 
semana para atender la de-
manda de anular el proyecto 
de ley de la jubilación obliga-
toria a los 65 años.

De no ser escuchados, 
procederán con un paro 
movilizado de 120 horas y, 
eventualmente, de 150 horas, 
anticipó el dirigente a tiempo 
de lamentar que un diputado 
nacional que oficiaba de 
interlocutor válido no logró 
coadyuvar a resolver el 
conflicto.

E l  C o n s e j o  M é d i c o 
Nacional pidió a sus bases 
que las medidas de presión 
“ d e b e n  e v i t a r,  l o  m á s 
posible, el perjuicio a la 
población y a los pacientes”. 

La marcha nacional será 
en los nueve departamentos 
y su ejecución dependerá 
d e  c a d a  c o m i t é 
I n t e r i n s t i t u c i o n a l 
Interdepartamental.

El Gobierno reiteró en 
varias oportunidades que el 
proyecto de ley no contiene 
ningún artículo que apunte  
a una jubilación forzosa y 
afirmó que el procedimiento 
será voluntario y mediado 
por una previa evaluación 
médica.

Médicos advierten con 
retomar protestas por 
la “jubilación forzosa”

REDACCIÓN CENTRAL
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Marset llevó la cocaína del Chapare  
hasta Europa vía Paraguay y Uruguay
Seguimiento. Según un reportaje del The Washington Post, un grupo de agentes de EEUU y Uruguay 
desbarató la organización del narco uruguayo y develó sus nexos con empresarios y actividades de lavado.

Un grupo reducido de agentes 
estadounidenses y uruguayos 
siguió los pasos del narcotra-
ficante prófugo Sebastián 
Marset, desde 2021, para co-
nocer su sistema de operación 
transcontinental, de acuerdo 
con una investigación publi-
cada recientemente por el pe-
riódico estadounidense The 
Whashington Post.

Marset está prófugo de la 
justicia paraguaya y boliviana 
por delitos de narcotráfico. Es 
considerado el principal ideó-
logo, organizador y supervi-
sor de una red internacional 
dedicada al tráfico de drogas, 
cuya base de operaciones está 
en Paraguay y Bolivia.

Las agentes documenta-
ron cómo Marset y su organi-
zación trasladaban enormes 
cantidades de cocaína desde 
Sudamérica hasta Europa. 
“Enviaban aviones pequeños 
desde el principal aeropuerto 
comercial de Paraguay y luego 
los pilotos apagaban el radar. 
Volaban en secreto a través de 
la frontera con Bolivia y aterri-
zaban en granjas remotas en 
el Chapare, la región cocalera 
del país, donde los traficantes 
llenaban los aviones con entre 
una y dos toneladas de cocaí-
na”, refiere el reportaje.

Luego, los aviones regresa-
ban a Paraguay y aterrizaban 
en una de las pistas de aterri-
zaje clandestinas en la zona 
norte del país. La cocaína era 
transportada en camiones 
hasta los buques portaconte-
nedores que esperaban en el 
río Paraguay, que fluye a través 
de Paraguay hasta la desem-
bocadura del océano Atlánti-
co por puertos uruguayos.

Los traficantes sabían que 
esos barcos casi nunca eran 
inspeccionados antes de lle-
gar a Europa; el puerto de 
Montevideo (Uruguay) sólo 
tenía un escáner semifuncio-
nal. Cada avión cargado de co-
caína valía más de 20 millones 
de dólares una vez descargado 
en Bélgica o los Países Bajos.

Las autoridades identi-
ficaron al menos 13 aviones 
privados utilizados por el 
cártel. Cuatro de ellos, según 
descubrieron los investiga-
dores, se utilizaban exclusi-
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vamente para trasladar dine-
ro en efectivo.

Pasaporte boliviano
En la investigación se señala 
que los agentes a cargo de la 
persecución del capo del nue-
vo cartel fueron ais-
lados del resto de la 
Policía para evitar fil-
traciones. Ellos logra-
ron documentar sus 
contactos con empre-
sarios, la creación de 
empresas fantasma y 
el uso de los equipos 
de fútbol para el lava-
do de dinero. La tarea 
más difícil fue identi-
ficar a Marset.

La primera pista la 
recibieron en 2021. Marset 
estaba a punto de abordar un 
avión privado en el Aeropuer-
to Internacional Silvio Petti-
rossi, en las afueras de Asun-
ción (Paraguay), la capital. Se 
destacaba del resto de los pa-
sajeros y sus tatuajes coinci-
dían con los que habían escu-

chado.  Cuando le pidieron su 
identificación, el hombre sacó 
un pasaporte boliviano. 

Los agentes inmediata-
mente tuvieron la certeza de 
que el documento era falso. 
Revisaron sus datos biomé-

tricos y apareció el 
nombre de un ciu-
dadano uruguayo: 
Sebastián Marset, 
pero le permitie-
ron subir al avión. 
E l  objetivo e r a 
construir un caso 
para desmantelar 
su cártel. Durante 
los meses siguien-
tes, los agentes pa-
raguayos comen-
zaron a seguirle la 

pista.

Conexiones
La investigación evidenció 
reuniones en Paraguay entre 
Marset y el presunto narco-
traficante brasileño Marlon 
Santos Silva Beiño;  y con Al-
berto Koube Ayala, el empre-

sario paraguayo que, según 
los agentes, era responsable 
de lavar parte de las ganancias 
de la droga de Marset.
Empresas 
Se documentó el método usa-
do por Marset para crear em-
presas fantasma en 
todo el sector priva-
do de América Lati-
na. Pagaba por publi-
cidad en los medios 
locales para que las 
empresas parecie-
ran legítimas. Mar-
set promocionaba su 
éxito como produc-
tor musical, propie-
tario de un conce-
sionario de automó-
viles de lujo o como 
benefactor de un estudio de 
artes marciales llamado Team 
Force Training Center.

Los investigadores se es-
forzaban por discernir cuáles 
de sus negocios existían sólo 
en papel y cuáles eran reales. 
Uno de los investigadores pa-
raguayos aseguró que se trata-

ba de un hombre inteligente, 
pero sociópata.

Compra del Rubio Ño
Los agentes indicaron cómo 
Marset se paseaba en Asunción 
en un Lamborghini plateado y 

cómo se acercó a un 
equipo de fútbol de 
segunda división lla-
mado Rubio Ñu.

A las pocas sema-
nas de su llegada, 
Marset contrató a un 
equipo de construc-
ción para edificar un 
nuevo vestuario. Es-
ta vez, practicó con 
el equipo, pero no 
jugó en los partidos. 
Después de la prác-

tica, escribió las mismas fra-
ses anodinas que usaba en los 
mensajes de texto a los nar-
cotraficantes que trabajaban 
para él: “Siempre esté un paso 
adelante, mi hermano”.

Marset designó a su her-
mano Diego Marset como in-
termediario entre su organi-

zación narcotraficante y el 
equipo, dijeron los investi-
gadores al Washington Post. 
Diego se lanzó a una ola de 
reclutamiento e incluyó a 11 
jugadores veteranos. 

Los agentes se dieron cuen-
ta de que a medida que Sebas-
tián Marset se movía de un 
equipo de fútbol a otro, tam-
bién estaba jugando con for-
mas en que el deporte podría 
usarse para convertir fondos 
ilícitos en dinero limpio. Esta-
ba expandiendo, escribieron 
en un informe paraguayo de 
500 páginas, “el universo del 
fútbol dentro de su esquema 
de lavado de dinero”. 

En Rubio Ñu, señalaron los 
investigadores, Marset se en-
focaba en la compra y venta de 
jugadores, una de las formas 
más antiguas de lavado de di-
nero, a través del deporte. 

Según los investigadores, 
pretendía vender sus juga-
dores a un equipo que iden-
tificó en Europa como una 
práctica de lavado de dinero.

En agosto de 2021, los in-
vestigadores estadouniden-
ses y uruguayos estaban ca-
da vez más cerca de detener 
a Marset en lo que llamaron 
la mayor investigación anti-
narcóticos en Paraguay, “A 
Ultranza”. Tenían suficiente 
documentación para 50 acu-
saciones contra Marset y sus 
asociados, dijeron los inves-
tigadores; pero, en septiem-
bre de 2021, Marset había 
sido detenido en Dubai por 
uso de pasaporte falso. 

Mientras las fuerzas del or-
den de todo el hemisferio oc-
cidental lo buscaban, Marset 
decidió dejar de  esconderse e 
instalarse en Santa Cruz y, du-
rante más de un año, expandió 
su imperio inmobiliario.

En mayo de 2023, las au-
toridades bolivianas recibie-
ron una llamada de la policía 
antinarcóticos paraguaya. 
Los paraguayos habían lo-
calizado a Marset en Santa 
Cruz y necesitaban que los 
bolivianos actuaran.

Decenas de agentes lle-
garon a su casa la mañana 
del 29 de julio y entraron a la 
fuerza. Pero Marset y su fa-
milia ya no estaban.  Recien-
temente, se conoció de la de-
tención de su esposa,  Giani-
na García, en Madrid.

1
Operativo
En Paraguay 
confiscaron 9 
aviones, 4.000 
cabezas de 
ganado, 13 tracto-
res, 3 yates; 100 
MM de dólares en 
activos.

1
Declaración
En noviembre 
de 2023, Marset 
concedió una 
entrevista tele-
visiva, negó el 
asesinato del 
fiscal Marcelo 
Pecci.
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Marset llevó la cocaína del Chapare  
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hasta los buques portaconte-
nedores que esperaban en el 
río Paraguay, que fluye a través 
de Paraguay hasta la desem-
bocadura del océano Atlánti-
co por puertos uruguayos.

Los traficantes sabían que 
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gar a Europa; el puerto de 
Montevideo (Uruguay) sólo 
tenía un escáner semifuncio-
nal. Cada avión cargado de co-
caína valía más de 20 millones 
de dólares una vez descargado 
en Bélgica o los Países Bajos.

Las autoridades identi-
ficaron al menos 13 aviones 
privados utilizados por el 
cártel. Cuatro de ellos, según 
descubrieron los investiga-
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El presunto socio de Sebas-
tián Marset, Rodrigo Fonta-
na, fue asesinado ayer en San-
tana Do Livramento, Brasil.

Los videos de cámaras de 
seguridad muestran que an-
tes de bajarse de la camioneta, 
un motociclista llegó y efec-
tuó al menos seis disparos.

Rodrigo “Loly” Fontana es 

señalado como uno de los lí-
deres del Primer Cartel Uru-
guayo, que lidera el buscado 
por narcotráfico Sebastián 
Marset.

Fontana había sido dete-
nido en Brasil en marzo del 
2021 y extraditado a Uruguay 
en septiembre de 2022.

Marset se fugó de Bolivia 
en julio de 2023 escapando 
de un operativo policial de 
captura.

Asesinan en Brasil 
a un socio del narco 
Sebastián Marset 

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Dos accidentes de tránsito, en 
las carreteras a Chile y a Uyuni, 
dejaron ayer al menos 24 per-
sonas fallecidas y 45 heridas, 
según los reportes policiales.

Un bus de la empresa Nor-
dic de Chile, que se dirigía ha-
cia Arica, y un camión impac-
taron en la carretera interna-
cional Patacamaya-Tambo 
Quemado, dejando 22 muer-
tos y 16 heridos, confirmó la 
Policía.

El director de la División 
de Accidentes del Organis-
mo Operativo de Tránsito de 
La Paz, Nilo Torrico, informó 
que de las 22 víctimas, 18 esta-
ban a bordo del bus de trans-
porte internacional y 4 se en-
contraban en el camión.

El reporte policial indica 
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quemaron la mercancía del 
camión y se alejaron del lu-
gar, lo que sería un indicio 
de que el motorizado estuvo 
transportando mercancía de 
contrabando.

“El vehículo tipo camión 
que es protagonista estaría 
con mercadería y aparente-

mente contrabandistas ha-
brían intervenido y estarían 
quemando la mercadería e in-
terrumpiendo e interfiriendo 
en el trabajo policial”, denun-
ció Cortez.

En redes sociales, circula-
ron videos donde se observa 
a varias personas vaciando las 

Confi rman 24 fallecidos y más de 45 
heridos en dos accidentes de tránsito
Carreteras. Son 22 los fallecidos en la 
ruta a Chile y dos  en la vía hacia Uyuni. Hay 
extranjeros afectados.

El bus con el que impactó un camión cerca de Patacamaya ANF

El narco uruguayo emi-
tirá hoy en un medio de su 
país su versión sobre la cap-
tura en España de su espo-
sa, Gianina García.

Continúan operativos
La Policía Boliviana in-
formó que coordina ope-
rativos e investigaciones 
con sus pares de Paraguay, 
Uruguay y Perú en busca 
del narco Marset. 

El comandante Álvaro 
José Álvarez Griffiths dijo 
que los operativos afecta-
ron más de 33 millones de 
dólares en bienes y dinero 
al círculo de Marset.

Señaló que el país pedirá 
la extradición de la esposa 
de Marset.

cajas del camión y quemando 
los remanentes.

Cortez dijo que estas per-
sonas perjudicaron el trabajo 
de los oficiales que acudieron 
en primera instancia a auxi-
liar a los heridos.

Al menos 10 heridos fueron 
trasladados al hospital de Pa-

tacamaya y otro grupo fue 
llevado a El Alto.

Un ciudadano chileno fue 
identificado como uno de los 
fallecidos. También hay cin-
co chilenos entre los heridos.

La magnitud del acci-
dente obligó a los policías a 
cerrar una vía y a retirar los 
dos vehículos afectados.

Uyuni
Al menos dos personas per-
dieron la vida y más de 30 
resultaron heridas tras el 
vuelco de un bus de la em-
presa Illimani cerca de 
Uyuni, en Potosí.

El bus, que partió desde 
Cochabamba con destino a 
Villazón, salió de la termi-
nal de buses a las 17:00 ho-
ras del viernes con 38 pasa-
jeros a bordo. Las causas del 
accidente son investigadas 
por el personal de Tránsito 
de Uyuni.

El accidente tuvo lugar 
a 30 kilómetros de Uyuni, 
en una zona conocida como 
Cruce Colchani. 

Los heridos fueron tras-
ladados a centros médicos 
de Uyuni.

El conductor del bus, 
quien resultó ileso en el ac-
cidente, fue aprehendido y 
se encuentra en celdas poli-
ciales de Uyuni. 

VEA LA LISTA DE 
FALLECIDOS EN LA RUTA 
A CHILE
www.lostiempos.com

que el camión invadió carril al 
intentar pasar a otro vehícu-
lo, provocando un choque de 
consideración con el bus que 
viajaba hacia Chile.

¿Contrabando?
El comandante departa-
mental de la Policía de La 
Paz, Edgar Cortez, denunció 
que comunarios de la zona 
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LICITACIÓN SERVICIO DE COMEDOR – CBN
Cervecería Boliviana Nacional S.A. Invita a empresas de catering y atención a comedor a participar 
del proceso de licitación para la contratación del servicio de atención de comedor del centro de 
trabajo: 

COMEDOR PLANTA SACABA | CIUDAD COCHABAMBA 
CERVECERÍA BOLIVIANA NACIONAL S.A.

Planta Sacaba CBN - Av. Villazón km. 7 1/2 Carretera a Sacaba
15 de julio y el plazo de presentación de 

ofertas es desde el 16 al 22 de julio del 2024 al siguiente correo: c629123@cbn.com.bo
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Amilkar Rocha, presidente de la ICAM:
“En los últimos años, 4.913 industrias 
cerraron o se hicieron informales” 
Situación. El empresario indica que del total de las industrias en Cochabamba, el 63% corresponde a  
microempresas. Sostiene que hacen falta cambios estructurales para mejorar la situación económica.

La situación económica no 
es de las mejores para el sec-
tor privado empresarial e in-
dustrial. Al igual que ocurre 
en el país, en Cochabamba se 
reporta un leve crecimien-
to del sector industrial, pero 
con una marcada desacelera-
ción. “Aún se presentan tasas 
de crecimiento positivas, pero 
cada vez en menor cuantía”, 
explicó el presidente de la Cá-
mara de Industria, Comercio 
y Servicios de Cochabamba 
(ICAM), Amilkar Rocha. 

La postura coincide con las 
posiciones de la Cámara Na-
cional de Industria (CNI) y la 
Cámara de Industria, Comer-
cio, Servicios y Turismo de 
Santa Cruz (Cainco), las cua-
les señalaron que la escasez de 
dólares obligó a disminuir las 
importaciones.

En una entrevista conce-
dida a Los Tiempos, Rocha 
manifestó que, en los últimos 
años, unas 4.913 industrias en 
Cochabamba no actualizaron 
su matrícula de comercio, lo 
cual es un indicador para se-
ñalar que cerraron o pasaron 
a la informalidad. El lapso en 
el que  estas industrias deja-
ron de matricularse es difícil 
de precisar.

Las recomendaciones al Es-
tado para fortalecer la indus-
tria son las mismas que ya 
hicieron otras instituciones: 
cambios estructurales al mo-
delo económico vigente, eli-
minación gradual de la sub-
vención a los hidrocarburos, 
modificaciones a la normati-
va laboral e impositiva, y se-
guridad jurídica.

¿Cuál es la situación de las 
industrias de Cochabamba?
El sector industrial hoy en día 
continúa siendo la actividad 
económica con mayor apor-
te al Producto Interno Bruto 
Departamental. Esta activi-
dad representa el 19,78% del 
PIB. 

El rubro de alimentos, pro-
ductos de refinación del pe-
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mía del país. No nos encon-
tramos en una situación óp-
tima, sino con problemas 
estructurales por resolver 
que están afectando a la ca-
dena de suministros de las 
materias primas e insumos 
industriales.

Sin embargo, los industria-
les cochabambinos están 
afrontando con la mejor ex-
pectativa posible para sacar 
adelante al departamento y 
al país. 

¿Qué opinión le merece la 
salida de Kimberly-Clark 
del país y el supuesto cie-
rre de supermercados Ke-
tal? 
Las decisiones asumidas 
por dichas empresas son 
entendibles. Las condicio-
nes del país no son óptimas, 
nos encontramos afectados 
en la cadena de suministros, 
lo cual impacta en la pro-
ducción y, sobre todo, la alta 
conflictividad que venimos 
observando por distintos 
factores ahuyenta las inver-
siones. 

Asimismo, la salida de di-
chas empresas genera con-
secuencias en el empleo, el 
cuál está severamente afec-
tado desde la pandemia de  
Covid, lo que podría engro-
sar e incrementar la infor-
malidad en nuestro país. 

¿Cuáles son las acciones 
necesarias para fortale-
cer la industria nacional y 
atraer inversión?
Es necesario hacer cambios 
estructurales en el mode-
lo económico vigente en el 
país, ir liberando poco a po-
co las subvenciones que se 
tiene a los hidrocarburos y 
alimentos; realizar modifi-
caciones y actualizaciones a 
la normativa laboral e impo-
sitiva, acorde a la realidad de 
hoy en día. 

Asimismo, se exige segu-
ridad jurídica para el sector 
privado con el fin de garanti-
zar inversiones y, sobre todo, 
atraer inversión extranjera 
directa.

tróleo y bebidas son los más 
importantes, además, que re-
presentan la transformación 
y el generar mayor valor agre-
gado a las distintas materias 
primas. 

Desde la gestión 2021, pos- 
pandemia, observamos tasas 
de crecimiento del sector in-
dustrial positivas. Sin embar-
go, se observa una desacelera-
ción del mismo, es decir, aún 
presenta tasas de crecimien-
to positivas, pero cada vez en 
menor cuantía.

¿Cuántas industrias exis-
ten en Cochabamba y cuál 
ha sido la variación (canti-
dad que se abrieron y canti-
dad que cerraron) en los úl-
timos años? 
Según datos al mes de mayo 
de 2024 del Seprec (Servicio 
Plurinacional de Registro de 
Comercio), en Cochabamba, 
se tiene una base empresarial 
activa (son aquellas empresas 
nuevas y que actualizaron su 
matrícula) de 21.809 empre-
sas, de las cuales 2.494 perte-
necen a las industrias manu-
factureras, esto quiere decir 
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que la industria manufactu-
rera representa el 11,43% de 
la base empresarial vigente 
del departamento. 

Asimismo, las 2.494 indus-
trias manufacturares de Co-
chabamba generan 14.959 
empleos directos y más de 
50.000 empleos indirectos. 

En cuanto al crecimiento de 
industrias en el departamen-
to, entre 2022-2023, se ob-
servó un crecimiento de 2%; 
sin embargo, entre diciembre 
de 2023 y mayo de 2024, ape-
nas se observa un crecimien-
to de 0,74%, que representa la 
constitución de 54 nuevas in-
dustrias. 

Algo importante que men-
cionar es que el 63% de las in-
dustrias en el departamento 
son microempresas.

Respecto a la cantidad de in-
dustrias que cerraron, desde 
que el registro de comercio se 
encuentra a cargo del Seprec, 
no se cuenta con información 
respecto a la cancelación de 
matrículas, mismo que era 
interpretado como cierre de 
actividad.

Sin embargo, se puede hacer 

APUNTES 

Compleja situación
por falta de dólares
El sector privado boliviano 
(formal e informal) enfrenta 
una compleja situación por la 
falta de dólares, que encarece 
la importación de productos. 

El tipo de cambio supera 
la barrera de los Bs 10
En las últimas semanas, 
por primera vez desde que 
comenzó la escasez de dóla-
res en 2022, el tipo de cambio 
paralelo superó la barrera de 
los Bs 10. 

Las importaciones bajan 
en 15% a mayo 2024 
Entre enero y mayo de 2024, 
las importaciones bajaron en 
15% en comparación con el 
mismo período de 2023.

una aproximación tomando 
en cuenta aquellas industrias 
que no realizaron la actua-
lización de matrícula de co-
mercio, lo cual puede ser in-
terpretado como migración a 
la informalidad o cierre de ac-
tividad. 

En ese sentido, a mayo 
2024, tenemos 4.913 indus-
trias que se encuentran sin 
actualización de matrícula, 
que, podrían haber migrado a 
la informalidad o cerrado. 

¿Cuántas industrias salie-
ron de Cochabamba en los 
últimos años?
Es difícil cuantificar el núme-
ro exacto, dado que, en mu-
chos casos, migran la casa ma-
triz a otros departamentos, 
pero continúan operando en 
el departamento con alguna 
línea de producto. 

¿Cuáles son las expectati-
vas económicas para la in-
dustria cochabambina?
Las expectativas de la indus-
tria cochabambina están li-
gadas a las expectativas que 
se tiene a nivel de la econo-

6
Cochabamba, domingo 21 de julio de 2024ECONOMÍA



Amilkar Rocha, presidente de la ICAM:
“En los últimos años, 4.913 industrias 
cerraron o se hicieron informales” 
Situación. El empresario indica que del total de las industrias en Cochabamba, el 63% corresponde a  
microempresas. Sostiene que hacen falta cambios estructurales para mejorar la situación económica.

La situación económica no 
es de las mejores para el sec-
tor privado empresarial e in-
dustrial. Al igual que ocurre 
en el país, en Cochabamba se 
reporta un leve crecimien-
to del sector industrial, pero 
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ción. “Aún se presentan tasas 
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cada vez en menor cuantía”, 
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mara de Industria, Comercio 
y Servicios de Cochabamba 
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posiciones de la Cámara Na-
cional de Industria (CNI) y la 
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les señalaron que la escasez de 
dólares obligó a disminuir las 
importaciones.

En una entrevista conce-
dida a Los Tiempos, Rocha 
manifestó que, en los últimos 
años, unas 4.913 industrias en 
Cochabamba no actualizaron 
su matrícula de comercio, lo 
cual es un indicador para se-
ñalar que cerraron o pasaron 
a la informalidad. El lapso en 
el que  estas industrias deja-
ron de matricularse es difícil 
de precisar.

Las recomendaciones al Es-
tado para fortalecer la indus-
tria son las mismas que ya 
hicieron otras instituciones: 
cambios estructurales al mo-
delo económico vigente, eli-
minación gradual de la sub-
vención a los hidrocarburos, 
modificaciones a la normati-
va laboral e impositiva, y se-
guridad jurídica.

¿Cuál es la situación de las 
industrias de Cochabamba?
El sector industrial hoy en día 
continúa siendo la actividad 
económica con mayor apor-
te al Producto Interno Bruto 
Departamental. Esta activi-
dad representa el 19,78% del 
PIB. 

El rubro de alimentos, pro-
ductos de refinación del pe-
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mía del país. No nos encon-
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El Servicio de Impuestos Na-
cionales (SIN) convocó a la 
Cámara de Transporte Pesa-
do a una reunión para conti-
nuar con las mesas de trabajo 
acordadas con el Gobierno.

El encuentro será este 
martes desde las 9:00 en 
oficinas del SIN en La Paz, 
d e  a c u e r d o  a  u n a  n o t a 
institucional.

El SIN aseguró que cum-
plió con el transporte de car-
ga internacional mediante la 
reglamentación del benefi-
cio para el sector del régimen 
de tasa cero en el Impuesto al 
Valor Agregado (IVA), capa-
citaciones tributarias y otros 
puntos.

El pasado 26 de junio el Go-
bierno nacional y la dirigencia 
de la Unidad de Transporte 
Pesado Boliviana (que aglu-
tina a la Cámara Boliviana de 
Transporte Nacional e Inter-
nacional y el transporte pe-
sado), llegaron a un acuerdo 

Las cooperativas tienen 
presencia en el 58% del va-
lor de producción minera 
en Bolivia, revelan datos del 
Anuario Estadístico 2023 
del Viceministerio de Polí-
tica Minera, Regulación y 
Fiscalización.

En tanto, el valor de pro-
ducción del actor minero 
privado alcanzó al 36% del 
total, con la producción de 
minerales complejos. Por 
último, la producción de la 
minería estatal representa 
el 6%.

En términos de valor, las 
cooperativas lograron una 
producción de minerales 
por $us 3.628,1 millones, 
el sector privado por $us 
2.236,7 millones y el estatal 
por $us 381,8 millones.

De acuerdo con el infor-
me, la empresa estatal es el 
principal productor de mi-
nerales metálicos (estaño y 
cobre) con el 59% del total.

por el cual se suspendió las 
medidas de presión de los 
transportistas. 

Desde entonces, la Admi-
nistración Tributaria avan-
zó en la agenda con el trans-
porte de carga internacional 
mediante, la emisión de una 
resolución que beneficia con 
tasa cero en el Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) a los 
operadores del transporte, 
entre otros beneficios.

Impuestos Nacionales 
convoca al transporte 
pesado a una reunión

Cooperativas
copan 58% de 
la producción 
de minerales
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Los operativos de la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos 
(ANH), junto a la Policía y 
otras instituciones, lograron 
incautar este mes en Cocha-
bamba 30 vehículos por carga 
excesiva o irregular de com-
bustible, informó el director 
de la repartición estatal, Ger-
mán Jiménez.

“Son 30 vehículos que han 
sido identificados en los últi-
mos días con el tema de repe-
titividad, son vehículos que 
han cargado más de 200.000 
que afectan al abastecimien-
to”, explicó.

Los propietarios de los ve-
hículos incautados cargaban 
entre 7 y 8 veces al día, so-
brepasando los 1.000 litros 
diarios. Se los depositó en 
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A nivel nacional se incau-
taron en total 130 vehículos y 
se aprehendieron a 150 perso-
nas por acaparar combustible 
destinado al contrabando 

Durante la semana en 
algunos surtidores del país 
se presentaron largas filas de 
vehículos pesados esperando 
c a r g a r  c o m b u s t i b l e ,  l o 

q u e  g e n e r ó  p á n i c o  y 
especulación. 

La ANH garantizó el 
abastecimiento de combus-
tible y señaló que los contro-
les se intensificarán.

Explicó que la segunda 
fase del plan “Soberanía” 
implicará la movilización de 
4.500 efectivos de las Fuer-
zas Armadas (FFAA) y 1.200 
funcionarios de la ANH y 
Yacimientos para contro-
lar la distribución y venta de 
combustible en todo el país.

“Se ha evidenciado algunas 
filas en algunas estaciones de 
servicio, estamos trabajando 
con YPFB y la Policía para ga-
rantizar el abastecimiento en 
el país”, dijo Jiménez.

Señaló que en la primera 
etapa del plan Soberanía se 
activaron 11 puntos de con-
trol en todo el país y que se 
movilizaron más de 11.200 
militares y 3.800 funciona-
rios para garantizar el con-
trol y abastecimiento de 
combustibles.

Aumentan controles e incautan 
30 vehículos por carga irregular
Combustibles. Más 
de 5.000 personas 
controlarán la venta.

Vehículos incautados por carga irregular. DANIEL JAMES

MÁS DATOS 

Transporte sigue 
en emergencia
La dirigencia del transporte 
pesado señaló que las mesas 
de trabajo con el Gobierno 
continúan su labor, pero que 
el avance solo llegó al 20% 
de los puntos acordados en la 
reunion del 26 de junio.
El dirigente Héctor Mercado 
afirmó que si no se escucha 
al sector retomarán las medi-
das de presión.

El presidente Luis Arce afir-
mó ayer que los ingresos para 
La Paz y el país por el descubri-
miento del pozo Mayaya, en 
el norte de ese departamento, 
superarán los próximos años 
todas las expectativas.

“Municipios y universida-
des públicas tendrán un me-
joramiento sustancial de las 
cifras del IDH. Gradualmen-
te, de aquí a un par de años, los 
ingresos que va a tener Bolivia 
y La Paz, sobre todo, van a su-
perar las expectativas”, dijo 
Arce en un acto en la localidad 
de Viacha.

El hallazgo representa una 
potencial de reserva de 1,7 
TCF (trillones de pies cúbi-
cos, por sus siglas en inglés) 
de gas y la exploración y desa-
rrollo de la cuenca del Suban-
dino Norte, que abarca los de-
partamentos de La Paz, Beni y 
Pando.

Dijo que los ingresos por 

impuestos a los hidrocarbu-
ros se redujeron los últimos 
años porque “se descuidó” la 
nacionalización y no se rea-
lizaron exploraciones.

“Hay una disminución de 
los recursos del IDH porque 
lamentablemente en nues-
tro país, en su momento no 
se hizo exploración de hi-
drocarburos en el país, ese es 
un efecto, un error, no se cui-
dó la nacionalización”, dijo.

Arce dice que ingreso 
por Mayaya superará 
las expectativas
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Cuestiona a la 
ALP por créditos
El presidente Arce también 
cuestionó a la ALP por 
“bloqueoar” créditos inter-
nacionales por $us 900 millo-
nes. “Los boicots, los procesos 
desestabilizadores y las divi-
siones de nuestras organiza-
ciones sociales  para desgastar 
al gobierno, nada de eso nos 
está debilitando”, afirmó.

dependencias de la Fuerza 
Especial de Lucha Contra el 
Crimen (Felcc), para estable-
cer el destino del combustible 
comprado.

“Esto demuestra que sigue 
el contrabando, nosotros se-
guiremos trabajando para ga-
rantizar la comercialización 
interna”, insistió.
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El pozo Mayaya pudo perforarse en 
2014, pero Pdvsa optó por Lliquimuni
Testimonio. Luis Constatini, geólogo que trabajó en los estudios de prospección en el norte de La Paz cuando 
la binacional Petroandina los inició en 2008, cuenta cómo en 2014 esa empresa tomó una decisión errónea  

El “megacampo” hidrocarbu-
rífero del norte de La Paz pudo 
ser descubierto hace 10 años 
si el operador petrolero de en-
tonces optaba por perforar el 
pozo Mayaya X-1 en lugar del 
Lliquimuni X-1, afirma Luis 
Constantini uno de los geólo-
gos que participó en los estu-
dios y análisis previos a los tra-
bajos de exploración iniciados 
a fines de 2008.

El martes último, el presi-
dente del Estado anunció el 
hallazgo de un reservorio de 
gas y petróleo en el municipio 
de Alto Beni, norte de La Paz, 
en el área colindante con el de-
partamento del Beni.

Es un descubrimiento que, 
según dijo el jefe del Estado, 
además de otras autoridades, 
inaugura una nueva era en la 
historia de la explotación de hi-
drocarburos en Bolivia. Es así 
porque se produce en el área 
denominada Subandino Nor-
te, donde hasta hace un mes no 
se habían encontrado reservas 
petroleras, aunque entre 2000 
y 2001, ya se evidenciaron indi-
cios de su existencia.

Pozo seco
El sitio del reciente hallaz-
go está en el área denomina-
da Lliquimuni, donde hace 
16 años YPFB – Petroandina 
SAM inició trabajos de explo-
ración petrolera.

Esa empresa binacional fue 
conformada en 2007 mediante 
una sociedad entre Yacimien-
tos Petrolíferos Fiscales Boli-
vianos, con una participación 
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del 60%, y Petróleos de Vene-
zuela S.A (Pdvsa) con el 40%.

 “Es una historia que empie-
za allá por el 2008-2009 con la 
empresa YPFB – Petroandina 
SAM”, cuenta Luis Constatini a 
Los Tiempos, en una entrevista 
telefónica desde Buenos Aires.

“Yo trabajaba con Beicip-
Franlab, consultora del Insti-
tuto Francés del Petróleo. Me 
convocaron a trabajar para 
Petroandina SAM por mi ex-
periencia en el noroeste argen-
tino y Bolivia donde la proble-
mática petrolera es similar.

En ese tiempo se empeza-
ron a hacer los primeros estu-
dios, relevando toda la abun-
dante información que ya tenía 
YPFB sobre el área de conce-
sión de Lliquimuni, donde está 
Mayaya.

Se contrató una empresa 
especializada para hacer rele-
vamiento de mapas y adquirir 
datos nuevos que se necesita-
ban, se hizo un programa sís-
mico, una registración sísmi-
ca. Y ahí visualizamos la zona 
de Mayaya como la de mayor 
interés, pero la gente de Pdvsa 
que operaba el área, la gerencia 
de Pdvsa, no lo aceptó porque 
era un paradigma diferente 
para ellos.

Y fue así que Pdvsa terminó 
optando por perforar el pozo 
Lliquimuni Centro, y fue un 
fracaso porque no era la mejor 
opción”, refiere Constantini.

Mayaya
El geólogo —nativo de Las 

Breñas, Provincia del Chaco, 
Argentina, como pide que se 
lo mencione— prosigue su 
testimonio relatando que 

zo Mayaya Centro X-1 a partir 
del 2022”.

El campo Mayaya podrá 
ser productivo en un tiem-
po que puede ser de tres o 
siete años,  según quien ha-
ce la estimación. Pero el área 
Lliquimuni ya pudo estar en 
plena explotación, “el pro-
blema fue optar por perforar 
un pozo que no era la mejor 
alternativa”, concluye Luis 
Constatini .

“después de que Petroandi-
na se fue del área, entre 2015 
y mediados de 2018, Beicip-
Franlab ganó una licitación 
internacional de YPFB Cor-
poración. Y entre las áreas 
que teníamos que evaluar con 
Beicip-Franlab y el equipo de 
YPFB estaba Lliquimuni.

Y ahí fue que, con el jefe 
de Beicip planteamos a la 
gerencia de YPFB que, en 
lugar de hacer un trabajo 

regional, que era lo que es-
taba pactado en el contrato, 
debíamos hacer un trabajo 
ya final y proponer un pozo. 
Porque era la mejor opción 
para definir si el Subandino 
Norte tenía chances hidro-
carburíferas y podíamos 
llegar a incorporar a Bolivia 
una nueva cuenca o provin-
cia geológica como produc-
tora de hidrocarburos.

La gerencia de YPFB (de ese 

entonces) y todo el equipo de 
exploración estuvieron muy 
conformes con la idea y traba-
jamos juntos el proyecto. Y en 
diciembre de 2017 entregamos 
lista la propuesta geológica, el 
diseño de toda la estructura de 
Mayaya. Luego venía la verdad, 
que es cuando se perfora.

En 2021 los colegas de 
YPFB impulsaron el proyecto 
se logró su aprobación y la pe-
trolera boliviana perforó el  po-

El pozo Lliquimuni 
fue la peor opción 
Los que tenían poder de 
decisión optaron por la 

opción más arriesgada 
y menos visible como 

estructura y pros-
pecto. El riesgo 
de no hallar 
hidrocarburos 

era muy grande 
y, de hecho, el pozo 

Lliquimuni Centro no 
encontró nada.

“Una cuestión
que me excede” 
Es una cuestión que me 
excede: en este tipo de 
trabajos tiene que haber 
comité técnico entre los 
operadores, YPFB y el 
equipo de Pdvsa, pero eso 
nunca sucedió, o por lo 
menos yo no participé de un 
comité técnico. Los comités 
técnicos, cuando yo parti-
cipé, fueron con Pdvsa, en 
Venezuela. 

Manejo hermético 
de la información  
Pdvsa manejaba la infor-
mación sobre el área Lliqui-
muni casi con hermetismo, 
o sea, no la participaba 
completamente con YPFB. 
Tengo entendido que les 
pasaban informes, partes, 
notificaciones, pero no exis-
tía comunicación ni acti-
vidad técnica fluida entre 
las empresas socias de 
Petroandina SAM.

Técnicos de Pdvsa 
creían en Mayaya 
Los geólogos e ingenie-
ros de Pdvsa con los que 
yo interactuaba —incluso 
muchos de ellos que se 
formaron en la programa-
ción de la geología boliviana 
conmigo y están trabajando 
ahora en Bolivia— acepta-
ron la propuesta de perforar 
Mayaya y no Lliquimuni, lo 
querían hacer, pero obvia-
mente para arriba no pasó.

No se analizaban
los avances aquí 
Viajábamos a Venezuela 
a presentar los avances. 
Antes de ir a un comité 
técnico central del opera-
dor, en Venezuela, tendrían 
que haberse realizado deba-
tes con los técnicos de YPFB 
acerca de los avances y 
proyectos. Pero eso, por lo 
menos nosotros, o sea yo y 
el equipo con el que trabajé, 
nunca lo tuvimos.

Un paradigma que 
Pdvsa no rompió
Cuando se planteó perfo-
rar en Mayaya en lugar 
de Lliquimuni, una de las 
respuestas que tuve es que 
Pdvsa jamás va a perforar 
un pozo en una estructura 
geológica cóncava como es 
la de Mayaya.
Es un paradigma que la 
gerencia de la petrolera 
venezolana no se atrevió a 
romper.

El pozo Lliqu
fue la peor o
Los que tenían po
decisión optaron

opción más arr
y menos visi

estructur
pecto
de no
hidro

era mu
y, de hecho

Lliquimuni Ce
encontró nada.
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El pozo Mayaya pudo perforarse en 
2014, pero Pdvsa optó por Lliquimuni
Testimonio. Luis Constatini, geólogo que trabajó en los estudios de prospección en el norte de La Paz cuando 
la binacional Petroandina los inició en 2008, cuenta cómo en 2014 esa empresa tomó una decisión errónea  

El “megacampo” hidrocarbu-
rífero del norte de La Paz pudo 
ser descubierto hace 10 años 
si el operador petrolero de en-
tonces optaba por perforar el 
pozo Mayaya X-1 en lugar del 
Lliquimuni X-1, afirma Luis 
Constantini uno de los geólo-
gos que participó en los estu-
dios y análisis previos a los tra-
bajos de exploración iniciados 
a fines de 2008.

El martes último, el presi-
dente del Estado anunció el 
hallazgo de un reservorio de 
gas y petróleo en el municipio 
de Alto Beni, norte de La Paz, 
en el área colindante con el de-
partamento del Beni.

Es un descubrimiento que, 
según dijo el jefe del Estado, 
además de otras autoridades, 
inaugura una nueva era en la 
historia de la explotación de hi-
drocarburos en Bolivia. Es así 
porque se produce en el área 
denominada Subandino Nor-
te, donde hasta hace un mes no 
se habían encontrado reservas 
petroleras, aunque entre 2000 
y 2001, ya se evidenciaron indi-
cios de su existencia.

Pozo seco
El sitio del reciente hallaz-
go está en el área denomina-
da Lliquimuni, donde hace 
16 años YPFB – Petroandina 
SAM inició trabajos de explo-
ración petrolera.

Esa empresa binacional fue 
conformada en 2007 mediante 
una sociedad entre Yacimien-
tos Petrolíferos Fiscales Boli-
vianos, con una participación 

NORMAN CHINCHILLA
Los Tiempos

del 60%, y Petróleos de Vene-
zuela S.A (Pdvsa) con el 40%.

 “Es una historia que empie-
za allá por el 2008-2009 con la 
empresa YPFB – Petroandina 
SAM”, cuenta Luis Constatini a 
Los Tiempos, en una entrevista 
telefónica desde Buenos Aires.

“Yo trabajaba con Beicip-
Franlab, consultora del Insti-
tuto Francés del Petróleo. Me 
convocaron a trabajar para 
Petroandina SAM por mi ex-
periencia en el noroeste argen-
tino y Bolivia donde la proble-
mática petrolera es similar.

En ese tiempo se empeza-
ron a hacer los primeros estu-
dios, relevando toda la abun-
dante información que ya tenía 
YPFB sobre el área de conce-
sión de Lliquimuni, donde está 
Mayaya.

Se contrató una empresa 
especializada para hacer rele-
vamiento de mapas y adquirir 
datos nuevos que se necesita-
ban, se hizo un programa sís-
mico, una registración sísmi-
ca. Y ahí visualizamos la zona 
de Mayaya como la de mayor 
interés, pero la gente de Pdvsa 
que operaba el área, la gerencia 
de Pdvsa, no lo aceptó porque 
era un paradigma diferente 
para ellos.

Y fue así que Pdvsa terminó 
optando por perforar el pozo 
Lliquimuni Centro, y fue un 
fracaso porque no era la mejor 
opción”, refiere Constantini.

Mayaya
El geólogo —nativo de Las 

Breñas, Provincia del Chaco, 
Argentina, como pide que se 
lo mencione— prosigue su 
testimonio relatando que 

zo Mayaya Centro X-1 a partir 
del 2022”.

El campo Mayaya podrá 
ser productivo en un tiem-
po que puede ser de tres o 
siete años,  según quien ha-
ce la estimación. Pero el área 
Lliquimuni ya pudo estar en 
plena explotación, “el pro-
blema fue optar por perforar 
un pozo que no era la mejor 
alternativa”, concluye Luis 
Constatini .

“después de que Petroandi-
na se fue del área, entre 2015 
y mediados de 2018, Beicip-
Franlab ganó una licitación 
internacional de YPFB Cor-
poración. Y entre las áreas 
que teníamos que evaluar con 
Beicip-Franlab y el equipo de 
YPFB estaba Lliquimuni.

Y ahí fue que, con el jefe 
de Beicip planteamos a la 
gerencia de YPFB que, en 
lugar de hacer un trabajo 

regional, que era lo que es-
taba pactado en el contrato, 
debíamos hacer un trabajo 
ya final y proponer un pozo. 
Porque era la mejor opción 
para definir si el Subandino 
Norte tenía chances hidro-
carburíferas y podíamos 
llegar a incorporar a Bolivia 
una nueva cuenca o provin-
cia geológica como produc-
tora de hidrocarburos.

La gerencia de YPFB (de ese 
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El mercado de Cliza, edificio para el programa de la UMSS. LOS TIEMPOS

Proliferan institutos de 
gastronomía y la UMSS 
lanza carrera en Cliza

Recomendación. Los bachilleres interesados deben verificar que la 
institución cuente con la resolución del Ministerio de Educación y con un 

registro de institutos en un lugar visible, según las autoridades 

El instituto gastronómico de la zona andina. GOBERNACIÓN CBBA

Algunas clases prácticas de gastronomía. LOS TIEMPOS

que el 70 por ciento de las 
clases sean prácticas y el 30 
por ciento teóricas. En cuan-
to a la infraestructura, la Al-
caldía de Cliza remodelará 
el mercado y se encargará 
del equipamiento necesario. 

Los cupos se habilita-
ron hace más de un mes. La  
universidad estatal consi-
dera la posibilidad de abrir 
otra sede en el campus cen-
tral para avanzar hacia la 
oferta de una licenciatura 
en gastronomía.

En Cochabamba, al menos 
20 institutos privados y fisca-
les legalmente establecidos 
ofrecen la carrera de gastro-
nomía, informó el subdirec-
tor de Educación Superior, 
Vladimir Mamani. Esta cre-
ciente demanda llevó a la Uni-
versidad Mayor de San Simón 
(UMSS) a abrir un programa 
de Gastronomía en Cliza, en 
el valle alto.

Las autoridades univer-
sitarias y departamentales 
coincidieron en que la ten-
dencia de aprender a coci-
nar y manipular alimentos 
creció en los últimos años 
porque la carrera no solo 
forma empleados, sino tam-
bién emprendedores capa-
ces de administrar su propio 
negocio. 

Mamani recomendó a los 
bachilleres verificar que las 
instituciones cumplan con 
dos requisitos básicos: una 
resolución del Ministerio de 
Educación y el Registro de 
Instituciones de Formación 
S u p e r i o r  T é c n i c a  y 
Tecnológica.

Estos documentos deben 
exhibirse en un lugar visi-
ble para que los estudiantes 
puedan escanear el código 
QR y obtener información 
detallada del institu-
to. “Tenemos institu-
tos de gastronomía 
en el trópico, en el 
área conurbana que 
abarca Sacaba, Cer-
cado, Quillacollo 
y Vinto, y recien-
t e m e n t e  h e m o s 
abierto un instituto 
en la zona andina”, 
señaló Mamani.

E n  u n  r e c o r r i -
do realizado por Los 
Tiempos, se consta-
tó que varios institutos 
ofrecen cursos que duran 
desde medio año hasta unas 
pocas semanas. El costo supe-
ra los mil bolivianos. Mamani 
aclaró que sólo tienen com-
petencia para controlar las 
carreras a nivel técnico supe-
rior y que los cursos podrían 
estar a cargo de instituciones 
con convenios con el sistema 
de educación alternativa, por 
lo que se recomienda solicitar 
esos datos.

La Universidad Mayor de 
San Simón (UMSS) acelera 
el inicio de actividades aca-
démicas en Cliza. El jefe del 
Departamento de Descon-
centración, Valentín Arispe, 
informó que 40 estudiantes 
aprobaron el examen de ad-
misión y que la próxima se-
mana se tomará una segunda 
prueba para aumentar el nú-
mero de admitidos. 

Explicó que el programa a 
nivel técnico superior busca 

CRISTINA COTARI 
Los Tiempos

SEPA MÁS

Rescatan comidas
típicas regionales
La UMSS elaboró una malla 
curricular para recuperar 
los saberes tradicionales de 
la región andina, valles y de 
otras zonas del país, con el 
objetivo de preparar platos 
típicos que forman parte de 
la identidad boliviana.

El costo de la carrera 
supera los Bs 12 mil 
Algunos estudiantes esti-
maron que este monto 
es un promedio de lo que 
se gasta en mensualida-
des. Además, se incurre en 
gastos adicionales para la 
compra de ingredientes.
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Las próximas versiones, 2025 
y 2026, de la Feria Exposición 
Internacional de Cochabam-
ba (FEXCO) se realizarán en 
el marco del convenio para la 
“Ejecución del Plan de Forta-
lecimiento Económico y De-
sarrollo Productivo”, firmado 
entre el Gobierno Autónomo 
Municipal de Cochabamba 
(GAMC) y la Cámara de In-
dustria, Comercio y Servicios 
de Cochabamba (ICAM) el 
viernes recién pasado.

Así lo anunció el alcalde 
Manfred Reyes Villa luego de 
la suscripción de ese convenio 
interinstitucional que enmar-
cará también la realización de 
ferias sectoriales en los dos 
próximos años.

La autoridad municipal se-

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

ñaló que en el marco de ese 
convenio se aplicará una mo-
dalidad diferente que tendrá 
una administración propia 
en todo lo que es la Feria y que, 
“en una primera parte se ten-
drá una inversión de 16 millo-
nes de bolivianos que se in-
vertirá por la ICAM”, sostuvo.

Por su parte, el presidente 
de la ICAM, Amilkar Rocha, 
precisó que el convenio apun-
ta a fortalecer la cooperación 
entre los sectores público y 
privado para impulsar el de-
sarrollo económico y produc-
tivo de Cochabamba median-
te eventos y ferias que pro-
muevan la participación de 
empresarios y productores 
locales, nacionales y de otros 
países.

El año 2022, la organiza-
ción de la Feria Internacional 
de Cochabamba y la gestión 

del campus ferial de la lagu-
na Alalay, propiedad del mu-
nicipio, pasaron a manos de 
una alianza estratégica públi-
co-privada entre el Gamc y la 
Icam, después de tres décadas 

de haber estado a cargo de 
una fundación creada con 
ese propósito  por la Federa-
ción de Entidades Privadas 
de Cochabamba (FEPC) el 
año 1991.

La Alcaldía y la ICAM consolidan 
la alianza que gestiona la Fexco
Formalización. Un nuevo convenio firmado 
por las autoridades de ambas instancias está 
vigente desde el viernes último 

El Alcalde Cochabamba y el Presidente de la ICAM. GAMC

La producción de banano es-
tá en riesgo de no alcanzar a 
satisfacer el consumo inter-
no como consecuencia de 
una enfermedad provocada 
por el hongo sigatoka negra 
que ataca las plantaciones y 
de los efectos del cambio cli-
mático, alertaron ayer tres 
organizaciones relacionadas 
con la producción agrícola.

La Cámara Agropecuaria 
de Cochabamba, la Unión de 
Bananeros y la Organización 
Comunitaria de Producto-
res de Banano del trópico co-
chabambino emitieron ayer 
un comunicado alertando de 
esa amenaza y solicitando la 
atención “urgente” del Go-
bierno y en especial de la di-
rección nacional del Servicio 
Nacional de Sanidad Agrope-
cuaria e Inocuidad Alimen-
taria (Senasag).

Bananeros insisten 
en su pedido de ayuda 
ante plaga de hongo

REDACCIÓN CENTRAL
Los Tiempos

Plantas de banano enfermas en el Chapare. CARLOS LÓPEZ
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Desde hace más de tres déca-
das, la “Clínica de Instrumen-
tos” de Víctor Alarcón Rivade-
neira, en Cochabamba, se con-
virtió en un lugar de confianza 
para músicos de todo el país 
que buscan “internar” y “cu-
rar” sus instrumentos daña-
dos. Junto a su esposa, quien 
aprendió y domina el arte de 
la lutería, destacan la impor-
tancia del cuidado y el mante-
nimiento continuo.

Víctor, un músico de amplia 
trayectoria cuyo instrumento 
favorito es el oboe, siguió los 
pasos de su padre, militar y 
músico. “Él me dio las pautas 
para comenzar, desde casi los 
ocho años, y diferentes maes-
tros y maestras me dieron to-
da la enseñanza necesaria pa-
ra ser músico”, recordó.

Antes de fundar la “clínica”, 

viajó a diferentes países donde 
se formó, durante 11 años, en el 
arte de la lutería, que es la re-
paración y mantenimiento de 
instrumentos musicales. “Vi 
la necesidad en Bolivia y deci-
dí especializarme en la repara-
ción de instrumentos en gene-
ral”, comentó.

 El maestro lutier trabajó 
en la Orquesta Sinfónica Na-
cional y comenzó arreglando 
instrumentos para sus cole-
gas. También fue profesor en 
el Instituto Eduardo Laredo, 
Man Césped y primer oboísta 
de la orquesta sinfónica nacio-
nal y de Cochabamba. 

Con el apoyo de su esposa, 
Delia Callejas, abrió su clínica 
de instrumentos musicales 
Santa Cecilia. “Ella no sabía 
nada al principio, pero le en-
señé todo”, contó. Ahora, es 
considerada la única mujer 
lutier en el país. Repara y re-
nueva instrumentos de agru-
paciones reconocidas, aficio-
nados y profesionales, desde 
hace 25 años. 

Cuando los clientes lle-

Reparan instrumentos dañados con el 
arte de la lutería en una “clínica musical” 
Legado. Dos lutieres en Cochabamba convirtieron el oficio en una verdadera pasión y profesión, 
dedicándose a la reparación de instrumentos de viento, percusión, electrónicos, de cuerdas, pianos y más

gan, primero, se realiza una 
evaluación profesional del 
instrumento “enfermo”. 
“Siempre asesoramos y co-
laboramos con los clientes 
porque muchos no conocen 
qué pasa con su instrumen-
to”, explicó Alarcón. Poste-
riormente, se determina el 
costo y el tiempo para la re-
paración. Se demora entre 
tres días a más de un mes, se-
gún la complejidad. 

El trabajo en la clínica es 
una combinación de téc-
nicas manuales y el uso de 
maquinaria. “La limpieza se 
hace a mano, pero usamos 
tornos, motores, pulidoras 
y otras herramientas para 
la reparación”, detalló. Ade-
más, mencionó que los re-
puestos son importados. 

Cada instrumento tiene 
sus complicaciones, algu-
nos llegan incluso abollados. 
“Mucho depende del trato 

que le dé el ejecutante. Por 
ejemplo, hemos reparado 
una trompeta pisada por un 
auto y un saxofón destruido. 
Ahí es donde demostramos 
nuestra capacidad”, relató.

Observó que muchos no 
tienen el hábito de cuidar los 
instrumentos o de limpiar-
los regularmente. “Quere-
mos seguir avanzando y re-
parando instrumentos para 
que los músicos aprendan 
a cuidarlos bien”, subrayó. 
Al “dar de alta” a los instru-
mentos, recomiendan a los 
clientes realizar un mante-
nimiento cada tres o cuatro 
meses, mínimamente. 

Esta pareja convirtió el 
arte de la lutería en una pa-
sión y profesión. Reparan 
instrumentos de viento, per-
cusión, electrónicos, pianos, 
cuerda, entre otros.

LUCERO CLAROS
Los Tiempos

El maestro lutier en su taller, ubicado 
detrás del teleférico. FOTOS: CARLOS LÓPEZ

“Cuando un 
instrumento se 

destruye, el músico 
ya no es músico, el 

músico sufre”.

CONSEJOS 

Cuidar el instrumento
El maestro lutier (“luthier” en 
francés) enfatizó la importan-
cia de cuidar adecuadamente 
los instrumentos para evitar 
su deterioro. “El músico que 
no cuida su instrumento 
puede terminar destruyén-
dolo sin darse cuenta”, advir-
tió. Recomienda un manteni-
miento trimestral.

Impacto en la salud
Un aspecto a menudo subes-
timado es el impacto de un 
instrumento en malas condi-
ciones en la salud del músico, 
subrayó. Por lo que instó a 
realizar la limpieza de cada 
joya musical.  Ref. 79791940

La mayoría de los instrumentos reparados son de viento. La clínica tiene diferentes áreas para cada “paciente”. 

           Delia Callejas, la esposa de Víctor, aprendió este arte. 

MULTIMEDIA
Escanee el QR y conozca 
al maestro “luthier” Víctor 
www.lostiempos.com
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Dato. Más de 400 basureros estaban  instalados en diferentes calles 
de la ciudad con el fin de que los ciudadanos depositen sus desechos al 
paso; ahora, EMSA y Medio Ambiente trabajan en un nuevo proyecto

Más de 220 basureros de-
nominados “trillizos” para 
la basura que generaban los 
transeúntes fueron retirados 
de puntos estratégicos de la 
ciudad por el mal uso que le 
daban las personas al dejar su 
basura domiciliaria. ¿Es una 
medida definitiva o se los re-
pondrá? 

Los “trillizos” se instalaron 
hace 11 años como una opción 
para que las personas en vez 
de echar la basura a la calle la 
depositen de manera clasifi-
cada en estos recipientes. Se 
colocaron más de 400 en di-
ferentes puntos, pero con el 
tiempo se fueron quitando, 
porque no cumplían su finali-
dad y formaban basurales.

El gerente de Empre-
sa Municipal de Servicios 
de Aseo (EMSA), César 
Quispe, dijo que cons-
tataron que la gente 
dejaba basura domici-
liaria, incluso fuera de 
los basureros.

“No tenía sentido 
mantenerlos cuando 
su principal función 
era para los ciuda-
danos que estaban al 
paso y no para los ve-
cinos. Esto representa-
ba un foco de infección y 
era necesario retirarlos”, 
indicó.

Los Tiempos realizó un re-
corrido por diferentes calles 
del centro de la ciudad y cons-
tató que los tubos se encuen-
tran cortados y en algunos lu-
gares EMSA instaló letreros 
en donde se menciona san-
ciones económicas en el caso 
de depositar basuras en vía 
pública. 

La eliminación del servicio 
molestó a algunos transeún-
tes. “Ponen letreros de adver-
tencia, pero no nos dan opcio-
nes para la población. ¿Tengo 
que llevar mi basura a mi casa 
o qué nos proponen las auto-
ridades?”, cuestionó un pea-
tón, Josué Castro. 

Otro ciudadano, Hugo Ve-
larde, dijo que el retiro fue re-
pentino y la Alcaldía debió ha-
ber anunciado si existen otras 
alternativas para los desechos 
pequeños. “De la noche a la 
mañana desaparecieron, la 

Alcaldía no comunicó nada 
ni tampoco se sabe si lo ins-
talarán nuevamente. Creo 
que eran efectivos”, observó.  

La falta de basureros en 
las calles fue motivo de crí-
tica por varias cuentas de 
TikTok, que también piden 
su reposición. 

La ausencia de estos con-
tenedores se nota en las ca-
lles. Existen residuos en 
varias vías públicas y en el 
recorrido que realizó Los 
Tiempos se constató que in-
cluso los protectores de los 
plantines se convirtieron en 
depósitos. 

Refuerzo
Luego del retiro de los trilli-
zos, Quispe dijo que se colo-
caron varios contenedores 
verdes en puntos estraté-
gicos de la ciudad, especial-
mente en mercados. Se pre-
vé que se instalen otros más 
hasta fin de año. Asimismo, 
declaró que los carros basu-
reros recorren diariamente 
y en diferentes horarios las 
calles del centro. 

Proyecto
El exjefe de Residuos Sóli-
dos y Líquidos Elías Abu-
larach dijo en enero de este 
año que se realizaban prue-
bas piloto en el parque Fidel 
Anze y luego se contemplaba 
instalar basureros inteligen-
tes en el centro. De momen-
to, no existe información so-
bre el avance de esta prue-
ba. El actual responsable de 
esta unidad, Guery Zurita, 
dijo que se empaparía de in-
formación del tema, debido 
a que recién fungía el cargo. 

EMSA y la Dirección de 
Medio Ambiente traba-
jan en un proyecto. Quispe 
anunció que se prevé colo-
car contenedores pequeños 
en plazas y otros puntos es-
tratégicos. Los detalles serán 
anunciados en conferencia 
de prensa en agosto. 

Vecinos 
El presidente del distrito 10 
del centro histórico, Julio 
Gandarillas, lamentó que los 
vecinos hayan dado un mal 
uso a los contenedores “tri-
llizos”, cuando la finalidad 
era para los transeúntes. An-
te la falta de estos espacios, 
pidió a los comerciantes que 
están en las aceras que dis-
pongan de basureros para 
los ciudadanos que están al 
paso.  “Basureros en las ca-
lles son necesarios”, agregó. 

Contó que la organización 
territorial de base (OTB) 
Cobija solicitó al Distrito y 
a la Alcaldía la reposición 
de basureros en su plaza y se 
comprometió a cuidar que 
ningún vecino lo utilice con 
otro fin que no sean basuras 
de transeúntes. 

ULISES CABRERA 
Los Tiempos 

Sólo quedaron los restos de los basureros “trillizos”.
FOTOS: JOSE ROCHA

Basura que dejan en los contenedores. 

Advertencia de EMSA para no echar basura. 

Basura en vía pública.

Los contenedores “verdes” en la ciudad.

Retiran los basureros 
“trillizos” de la ciudad y 
su reposición es incierta

MULTIMEDIA:
Escanee este QR para ver 
el video de la nota. 
www.lostiempos.com
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EDITORIAL

¿Accidente o crimen?
Un nuevo hecho de tránsito ocurrido en la 
carretera La Paz-Arica (cerca del puente 
Desaguadero Santiago de Callapa) deja luto 
en la población boliviana, después de que un 
camión de alto tonelaje embistió frontal-
mente contra un bus y se llevó 22 vidas, ade-
más de dejar una decena de heridos de gra-
vedad y ocasionar que los vehículos queden 
completamente destrozados.

Lo primero que se nos viene a la mente es 
otro choque causado por la imprudencia, ex-

ceso de velocidad o consumo de alcohol (causales que no 
por ser habituales reducen el grado de responsabilidad), 
pero, poco después, surgen las complementaciones infor-
mativas de que gente desconocida, probablemente del 
mismo camión, en lugar de socorrer a los heridos, quemó 
varios productos que el vehículo cargaba y desapareció 
del lugar, de donde se deduce, con poco margen de error, 
que se trataba de un camión contrabandista.

Una de las hipótesis de la Policía es que el conductor 
buscaba eludir el control de las trancas, por lo que aplicó 
máxima velocidad al camión, pero no pudo evitar el cho-
que frontal con el bus que llevaba 30 personas (sin contar 
con las que hubieran subido en el camino).

Así las cosas, tenemos con que el contrabando en Boli-
via no sólo nos cuesta 3.500 millones de dólares anuales 
(datos de 2022) con un ritmo de crecimiento que ha du-
plicado al de la economía del país; no sólo es una amenaza 
para unas 39.000 industrias en el territorio nacional, que 
hacen esfuerzos incomensurables para salir adelante; no 
sólo se arriesgan 600.000 puestos de trabajo, en un país 
donde la informalidad ronda el 86 por ciento, sino que, 
además, el flagelo se cobra vidas en las carreteras. Y todo 
esto pese a la labor de interdicción y los decomisos que 
realizan la Aduana y un comando de las Fuerzas Armadas 
en las cinco fronteras bolivianas.

Y, por si fuera poco, en esos operativos mueren entre 
uno y tres militares o policías por año, frecuentemente en 
choques directos con los traficantes o en accidentes deri-
vados de los operativos, en encuentros en los que hasta 
las poblaciones toman partido por os contrabandistas.

Habrá que insistir en que se apliquen políticas más 
efectivas en la lucha contra el contrabando, tanto desde el 
punto de vista preventivo como desde el punitivo; intensi-
ficar la coordinación con los países vecinos, y ajustar las 
leyes penales para juzgar estos casos con el máximo rigor,  
pues se trata de un flagelo que no sólo se está cobrando la 
cifra de uniformados, sino que ahora pagan con sus vidas 
personas civiles, gente que nada tiene que ver con estos 
hechos delictivos. El caso de ayer ya no puede considerar-
se un accidente, sino una prolongación del delito. Urge 
una investigación y una severa aplicación de las sancio-
nes. Es hora de poner un alto a la situación.

Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos
mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com

Mayaya Centro-X1: ejemplo de procesos 
eficientes para generar sostenibilidad

MARTÍN MOREIRA

El autor es analista 
económico

Co n el descubrimiento 
del Megacampo Maya-
ya Centro X1, el artículo 
destaca que, al ejecutar 

tareas con eficiencia y un enfoque 
en el crecimiento, se pueden lograr 
resultados tangibles gracias al mo-
delo económico y políticas reales de 
inversión eficaz. Este enfoque se re-
fleja también en el proceso de indus-
trialización y sustitución de impor-
taciones, que busca principalmente 
la sostenibilidad y el desarrollo en 
beneficio del país. Ejemplos con-
cretos incluyen la introducción del 
biodiésel, la producción de plantas 
de litio, el incremento en la oferta de 
fertilizantes para países como Bra-
sil y la construcción de numerosas 
plantas industriales que abarcan 
desde alimentos hasta minerales. 
Estas iniciativas tienen como ob-
jetivo impulsar el crecimiento eco-
nómico por encima del 5%, generar 
empleo y reducir la brecha de des-
igualdad mediante una distribución 
equitativa de la riqueza para todos 
los habitantes de Bolivia.

La situación que se está viviendo 
en Bolivia nos lleva a pensar que la 
respuesta a las necesidades inme-
diatas del país está en camino ha-
cia la sostenibilidad integral. Para 
alcanzar esta meta, se ha necesita-
do una visión audaz de inversión. 
Esta visión comenzó con la imple-
mentación de vacunas para erradi-
car el Covid y reactivar el aparato 
productivo, seguida de un impulso 
a la industrialización que agrega va-
lor a la materia prima y fomenta la 
manufactura, generando matrices 
productivas que responden al cre-
cimiento. Un pilar fundamental en 
este proceso es la exploración de hi-
drocarburos, con una carpeta de 42 
proyectos, de los cuales 29 están en 
ejecución. Además, existe un gran 
potencial en futuros megacampos 
de producción, como el de Mayaya 
Centro X1, ubicado en el departa-
mento de La Paz.

Para entender la situación actual 
del país, es necesario reconocer que 
hay 1.000 millones de dólares blo-
queados en la Asamblea Plurinacio-
nal. Los legisladores han olvidado su 
papel de promover el bienestar en 
sus regiones y prefieren llevar a las 
Gobernaciones y Alcaldías al borde 
del colapso, priorizando sus ambi-
ciones político-partidarias. Además, 
cuando el Estado, a través de su mo-
delo económico, ofrece soluciones, 

estos individuos, junto con actores 
mediáticos y políticos, intentan des-
merecer los logros alcanzados, a pesar 
de los excelentes indicadores econó-
micos. Este sabotaje político persiste 
en un país que se destaca en la región, 
siendo parte de la Comunidad Andi-
na y el Mercosur, y a punto de unir-
se al bloque de naciones del BRIC, 
en busca de nuevos mercados para la 
producción agropecuaria, energética 
y minera del país, impulsada por em-
prendedores bolivianos.

Cuando hablamos de este proce-
so para generar sostenibilidad eco-
nómica productiva, que pasa por la 
industrialización, la sustitución de 
importaciones y la exploración de hi-
drocarburos, me detengo en este pun-
to como una muestra de gestión y de 
que el Estado demuestra que está ha-
ciendo la tarea, dando respuestas a la 
problemática de falta de exploración 
desde 1992.

Cuando se capitalizaron los recur-
sos naturales, no se hizo nada de ex-
ploración; solo se mintió con los TCF 
(trillones de pies cúbicos), que tenía 
el país para favorecer a unas cuantas 
transnacionales que tenían nuestros 
recursos presos en manos de intere-
ses privados. Luego, de 2006 a 2019, 
solo se explotó y no se realizó explo-
ración, o se mintió a las bolivianas y 
bolivianos con el discurso de que es-
taban explorando hidrocarburos.

En 2021 se empezó una explora-
ción de hidrocarburos vitales para 
generar divisas, y se hizo la tarea con 
baja inversión, encontrando el primer 
fruto en el Megacampo Mayaya X1. Se 
confirmó el hallazgo de 1,7 TCF (tri-
llones de pies cúbicos) de reservas, el 
descubrimiento más importante des-
de 2005, marcando un avance signifi-
cativo para el sector energético boli-
viano y prometiendo una nueva era de 
desarrollo.

Además, se estima que la cuenca del 
Subandino Norte tiene un potencial de 
hasta 7 TCF en estructuras ya identifi-
cadas, subrayando su importancia es-
tratégica para la producción de hidro-
carburos en el país. Pruebas en el pozo 
confirmaron la presencia de hidrocar-
buros gaseosos y líquidos en las forma-
ciones Tomachi Medio e Inferior, con 
potencial adicional en las formaciones 
Copacabana y Toregua.

El proyecto incluye el desarrollo 
de tres pozos adicionales y la cons-
trucción de un ducto para producir 
hasta 50 MMPCD (millones de pies 
cúbicos diarios) de gas y 1.200 barri-
les por día, generando ingresos de 
6.800 millones de dólares a lo largo 
de su vida útil. La producción en la 
cuenca del Subandino Norte podría 
alcanzar más de 250 MMPCD (millo-
nes de metros cúbicos diarios), equi-
valentes al 60% del consumo interno 

actual, fortaleciendo así la economía 
y el desarrollo regional y del país.

Para entender mejor lo realizado 
en el gobierno anterior en el proceso 
de exploración, es crucial presentar 
datos relevantes que permitan com-
prender un verdadero avance explo-
ratorio con resultados concretos para 
el país. El presidente Luis Arce anun-
ció el descubrimiento de un mega-
campo hidrocarburífero en Mayaya 
X1. En contraste, en el pasado se gas-
taron $us 500 millones en exploracio-
nes en el norte paceño sin resultados 
positivos. Recientemente, con una in-
versión de $us 55 millones, se descu-
brió un megacampo que se espera se 
convierta en el tercer campo más pro-
ductivo del país. Este logro destaca la 
eficiencia y el enfoque estratégico del 
Gobierno en la exploración de recur-
sos naturales.

El pozo Mayaya Centro-X1 fue in-
augurado el 25 de noviembre de 2022 
como parte del Plan de Reactivación 
del Upstream liderado por YPFB. Es-
te proyecto marca un hito significati-
vo en la exploración y explotación de 
hidrocarburos en Bolivia, específica-
mente en el norte de La Paz, estimado 
en contener entre 1,7 y 7 trillones de 
pies cúbicos de gas.

Este logro se atribuye a la gestión 
de Arce, ya que la perforación co-
menzó en 2022. Sin embargo, el ex-
presidente Evo Morales se adjudicó 
el descubrimiento, omitiendo que su 
gobierno gastó 540 millones de dó-
lares en exploraciones fallidas en el 
pozo Lliquimuni, entre 2006 y 2016. 
Morales promovió la exploración en 
áreas que no dieron frutos, ignoran-
do las recomendaciones de exper-
tos y los antecedentes de fracasos en 
esas zonas. Esta manipulación y la 
falta de una política efectiva en hi-
drocarburos se atribuyen a su enfo-
que electoralista.

Con este ejemplo, el artículo busca 
destacar que al realizar las tareas con 
eficiencia y enfocándose en el creci-
miento, se pueden obtener resultados 
como los mencionados anteriormen-
te. Lo mismo ocurre con el proceso de 
industrialización y sustitución de im-
portaciones, que busca principalmen-
te la sostenibilidad y el crecimiento 
en beneficio del país. Ejemplos claros 
de esto son el descubrimiento del Me-
gacampo, la introducción del biodié-
sel, la producción de plantas de litio, el 
aumento en la oferta de fertilizantes 
para países como Brasil, y la construc-
ción de numerosas plantas industria-
les, desde alimentos hasta minerales, 
buscando impulsar el crecimiento del 
país por encima del 5%, generar em-
pleo y reducir la brecha de desigual-
dad mediante una distribución equi-
tativa de la riqueza para todos los ha-
bitantes de Bolivia.

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943
Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953

Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 
Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) 

y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

Directores Eméritos 
Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

Presidente del Directorio 
José María Reyes García

Gerente General de Editorial Canelas S.A. 
Miguel Díaz Cossío

directores 
Luis Fernando Avendaño y July Rojas

Editor de País: Michel Zelada C.
Editora de Metropolitana: Katiuska Vásquez P.

Editor de Economía: Windsor Salas
Editor de Puntos de Vista: Edwin Fernández R.

Editor de Doble Click: Cindy Soliz V.
Editor de Deportes: Gabriel Caero R. 
Editora de OH!: Geraldine Corrales A.

Editor Digital: Nelson Peredo C. 
Editor fotográfico: Carlos López G.

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. 
www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com 

Cochabamba-Bolivia

13
Cochabamba, domingo 21 de julio de 2024 PUNTOS DE VISTA



Las primarias, como evento electoral 
previo y vinculante, para elegir las 
candidaturas de los binomios presi-
denciales al interior de las fuerzas po-

líticas, ha cobrado particular relevancia, a partir 
de la decisión de la Cumbre Multipartidaria de 
suspenderlas. En el encuentro de jefes y represen-
tantes de 11 partidos políticos y dos agrupaciones 
ciudadanas, se arribó a ese acuerdo. Evo Morales 
no suscribió la “Declaración por la Democracia”, 
pues proclama una postura totalmente contraria. 
Quiere elecciones primarias cerradas. 

Los próximos escenarios políticos estarán 
directamente relacionados con la promulga-
ción, o no, de la Ley de Suspensión de las Elec-
ciones Primarias. 

Conviene, para entrar más en detalle, describir 
brevemente el espíritu de las Elecciones Prima-
rias y su aplicación en sus dos versiones: cerradas 
o abiertas.

Las elecciones primarias, en los sistemas po-
líticos, han sido concebidas, fundamentalmen-
te, para fortalecer la democracia al interior de 
los partidos. También, para dotarles de institu-
cionalidad y acabar con las decisiones “a dedo” 
de los caudillos y “propietarios” del partido. Ten-
dencia muy marcada en América Latina y, par-
ticularmente, en Bolivia. En estas, los partidos, 
seleccionan a sus candidatos o al binomio presi-
dencial que terciará en las elecciones. 

Pueden ser cerradas, donde la participación se 
limita a los militantes registrados en el partido. 
Pueden ser abiertas, cuando la participación se 
amplía, de manera libre, a todos los ciudadanos. 
Sus resultados son vinculantes. Estos procesos de 
democratización interna se han implementado en 
Argentina, Chile y Uruguay. En Argentina, dicho 
sea de paso, son abiertas. En la democracia nortea-
mericana, las elecciones primarias, tienen las dos 
modalidades, abiertas y cerradas.

En Bolivia, se implementan las elecciones pri-
marias con la Ley N° 1096 del 1 de septiembre del 
2018. Su puesta en marcha fue muy polémica. Más 
allá de su diseño, su implementación fue forzada, 

El pasado martes 16 de julio, está inscri-
to en mi memoria como un día excep-
cionalmente tranquilo y muy fluido 
en todo sentido. Como nunca, se po-

día transitar libremente por los puentes de la ciu-
dad de Cochabamba y por todos los accesos de los 
municipios aledaños. Cuando comenté este he-
cho insólito con mis amigos todos coincidieron en 
la explicación de que los padres de familia y los es-
colares están de vacaciones en estado de hiberna-
ción, casi ocultos en sus casas. Confirmado. Desde 
mediados de junio, cuando comenzaron las vaca-
ciones de invierno, la circulación de vehículos del 
transporte público como del privado ha disminui-
do de una manera radical.

¿Pero por qué el 16 de julio? Porque ese mar-
tes era feriado en el departamento de La Paz, y se 
“acató disciplinadamente” en Cochabamba por los 
ciudadanos nacidos en esas tierras y que controlan 
gran parte del transporte público de trufis, colecti-
vos y buses. A mí me queda bastante claro que los 

para habilitar, dotando de legitimidad y legalidad, la 
candidatura de Morales, rechazado por el voto po-
pular del 21F. Mientras los “intelectuales transgé-
nicos”, del bloque azul en el poder, realizaban sen-
dos seminarios, charlas y conferencias de socializa-
ción de la ley, explicando, como cajas de resonancia, 
las bondades, virtudes y beneficios; la élite azul, de 
entonces, utilizó el mecanismo de las elecciones 
primarias para habilitar al binomio cuestionado, 
aprovechando su inmensa mayoría en el Congre-
so. Fue, en ese sentido, una regla impuesta. 

Vean ustedes, el proyecto inicial de la Ley de 
Organizaciones Políticas, enviado por el Tribunal 
Supremo Electoral (TSE), al Congreso fue estra-
tégicamente modificado. Su aplicación, es decir, 
su implementación, estaba prevista recién para 
las elecciones de 2024. Sin embargo, anticipan su 
aplicación para las elecciones del 2019, con la clara 
intención de sellar, a través de este mecanismo, la 
candidatura rechazada.  

En ese marco, en enero de 2019, se realizan 
las primeras elecciones primarias, con candida-
turas de “binomio único”. Vean ustedes lo insó-
lito.  Al no haber competencia, esas primarias, 
quedaron completamente desvirtuadas. Para su 
realización se utilizaron cerca de 29 millones de 
bolivianos. Todo esto, confirma la tesis de que la 
implementación de las elecciones primarias fue 
forzada. Vean, como desde el inicio, la esencia y 
espíritu fueron desvirtuadas.

paceños tienen en los genes una predisposición 
manifiesta para inclinarse por el oficio de trans-
portista, y como este servicio es un negocio redon-
do, es que se ponen a disposición de la masa ingen-
te de padres y escolares para movilizarlos a los cen-
tros educativos, mientras más alejados mejor. Así 
pues, los señores choferes paceños se tomaron el 
día libre y se notó su ausencia. Irónicamente diría 
que el 16 de julio fue un día tranquilo, sin escolares 
y sin choferes paceños.

Esta tranquilidad en la circulación peatonal y 
vehicular por toda la ciudad sería ideal si se repli-
cara durante todo el año, siempre y cuando una 
buena parte de los padres de familia renuncien a 
ese apasionamiento falso de que las mejores es-
cuelas y los excelentes profesores se encuentran 
en el mero centro de la ciudad capital; además que 
decidan registrar a sus hijos en las escuelas locales 
y dejen de utilizar el transporte público o sus auto-
móviles particulares. Entonces, estamos ante un 
fenómeno social muy característico de las épocas 
coloniales que indica que un ser humano es más 
capaz, más brillante y más eficiente si se educa en 
el centro de la urbe.

Se sabe que los municipios, aparte de sus ingre-
sos propios, reciben dineros frescos de copartici-
pación tributaria para desarrollar infraestructura 
escolar y educativa en cada jurisdicción territorial. 
Algo ha ocurrido en la mente de los ciudadanos que 
les impulsa a dejar abandonados los centros edu-
cativos provinciales y de barrios alejados, solo para 
utilizar algún medio de transporte que les impulse 
a abarrotar las escuelas de la ciudad capital, y mu-
cho más aquellas escuelas del centro de la ciudad. 
Puede que esté equivocado, pero existen demasia-

En las circunstancias actuales, también el es-
píritu de las primarias está siendo desvirtuado. 
Por ley, los partidos deben someterse a estos pro-
cesos. Si no se aprueba en el Congreso, la Ley de 
Suspensión, el TSE, en agosto, debería estar pu-
blicando la convocatoria.

Las posturas de los actores, frente a su realiza-
ción, están polarizadas. Evo Morales, habiéndose 
proclamado en varias oportunidades como can-
didato único del MAS, “a las buenas o a las malas”, 
obviando a las primarias; ahora se convierte en el 
más recalcitrante defensor. Pretende obligar la 
realización de estas, como mecanismo para for-
zar, nuevamente, su habilitación. Vean ustedes, 
otra vez, la instrumentalización de la ley. Morales, 
ahora, se proclama como su principal defensor, al 
extremo tal de amenazar con “defender las prima-
rias en las calles”. En contradicción con su espíritu 
autoritario, orondo y pintorescamente afirma que 
“sin primarias no hay democracia”. Seguramente, 
en sus planes tiene, nuevamente, la estrategia del 
bloqueo que tantos réditos le ha otorgado.

En el otro extremo, están el oficialismo y 
la oposición política tradicional. Estos, con-
formando una abrumadora mayoría, dejando 
aislado y en ridículo a Morales, acordaron en la 
Cumbre, en sintonía con la propuesta del TSE, 
suspender las primarias para dar prioridad a 
las elecciones judiciales. 

La decisión final, sobre la realización o sus-
pensión de las primarias, tendrá un impacto sig-
nificativo en los próximos escenarios políticos. 
Si se promulga la ley, la competencia electoral, de 
cara a las elecciones del 2025, tendrá inicio con 
la convocatoria a elecciones primarias, el próxi-
mo mes. Luego, como resultado de estas, ya ten-
dríamos los binomios habilitados. En ese breve 
tiempo, también, se dilucidará la habilitación, o 
no, de Evo Morales.

De lo contrario, la disputa por las candidatu-
ras se prolongará hasta marzo o abril del próxi-
mo año. Así mismo, la enconada “querella” por 
el control del Movimiento Al Socialismo tendrá 
más batallas. 

das evidencias que quedaron al descubierto ese 
martes 16 de julio. La primera: que la desorgani-
zación y la frenética circulación vehicular está 
provocada por los padres de familia y los escola-
res que invaden la ciudad rumbo a las “mejores” 
unidades educativas de la metrópoli cochabam-
bina. La segunda: los choferes paceños controlan 
el transporte público de pasajeros.

Desde el Ministerio de Educación se deberían 
establecer algunas políticas que obliguen a los 
estudiantes a asistir a las escuelas del lugar en el 
que residen, y desde el municipio de Cochabam-
ba se deberían iniciar las acciones para censar a 
los estudiantes que se inscriben en escuelas de la 
ciudad y que vienen de otros municipios, y tam-
bién acordar con los municipios vecinos una es-
pecie de incentivos para que los padres matricu-
len a sus hijos en las escuelas de sus zonas. Nunca 
estará demás invertir en la mejora de la infraes-
tructura y la calidad educativa de las escuelas en 
los distritos alejados del centro de la ciudad para 
hacerlas más atractivas, pero ya resulta un des-
equilibrio que el municipio de Cochabamba esté 
subvencionando la educación de los vecinos de 
otros municipios a costa de las reducciones pre-
supuestarias en otros rubros importantes co-
mo la infraestructura de salud, por ejemplo. En 
cuanto a la presencia de los transportistas, pa-
ceños o no, es un hecho irreversible que no tiene 
solución, quizás por eso dicen las malas lenguas 
que ya forman parte del gobierno de la ciudad de 
Cochabamba, con oficina incluida. Ojalá, todos 
los días fueran un 16 de julio cualquiera, con los 
alumnos en sus escuelas más cercanas a sus ca-
sas y obviamente con menos transportistas.
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M icrosoft entró en crisis de-
bido a una falla de CrowdS-
trike, una empresa que ga-
rantiza que todo andará bien 

en el cibermundo, pero el vienes 19 de julio 
provocó que el mundo real se paralizara.

Los clientes que usan los servicios de 
CrowdStrike son miles en todo el mundo, 
pero de pronto vieron que la empresa que 
les ofrecía seguridad en la realidad del Inter-
net, había fallado.

Aerolíneas, hospitales, bancos, y luego 
empresas de entrega a domicilio, hospitales 
en Estados Unidos y el mundo entero caye-
ron en el hueco.

La falla fue atribuida a una actualización 
de una aplicación que es usada por millares 
de industrias en todo el mundo.

El colapso alcanzó proporciones históri-
cas y fue el ejemplo de la frágil dependencia 
de ciertos programas y los efectos en casca-
da llevaron las cosas a un desastre, según dijo 
The New York Times.

El programa usado por CrowdStrike llevó 
a desórdenes en máquinas que usaban el sis-
tema Microsoft Windows.

George Kurtz, el ejecutivo de la empresa, 
dijo que no se trataba de un accidente de segu-
ridad ni de un ataque de los hackers, pero ad-
virtió que tomará algún tiempo para repararla.

“Sentimos mucho el impacto que ha teni-
do el incidente”, dijo ante el programa “To-
day Show”.

Pero son muchas las empresas de avia-
ción que comenzaron a reparar sus sistemas.

Las líneas aéreas que estaban en esa si-
tuación comenzaron a reparar sus servicios 
y eran las más importantes de Estados Uni-
dos, como Allegiant Air, American, Delta, 
Spirit y United, y tuvieron que dejar en tie-
rra a sus aviones, según la Administración 
Federal de Aviación.

Más de 1.500 vuelos dentro de Estados 
Unidos fueron cancelados, dijo el informe de 
Flight Aware y también en otros aeropuer-
tos alrededor del mundo, como Hong Kong, 
Sydney, Berlín y Ámsterdam. En Inglaterra, 
las máquinas de chequeo de pasajeros no 
funcionaron.

United Parcels Service, FedEx y otras em-
presas tuvieron problemas en sus servicios 
en Estados Unidos y Europa.

Lo que lleva a admitir que convivir con un 
mundo paralelo, una realidad paralela, como 
es la que crea Internet, es una novedad que 
hace poco tiempo, apenas treinta años, hu-
biera sido imposible de imaginar.

Hay errores o fallas, o lo que sea, que, 
de pronto, ponen al mundo en crisis, pero 
confirman que la inteligencia artificial, de 
la que tanto se habla, no es solución para 
estos casos.

Sin Internet, la IA no funciona, porque 
ese es su mundo, su realidad. No puede ha-
cer nada fuera de su ambiente.

La IA ha sido creada por personas, por hu-
manos, pero no puede hacer nada sin que sus 
patrones, los humanos, le ordenen hacer.

Siglo21bolivia.com
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Las primarias, como evento electoral 
previo y vinculante, para elegir las 
candidaturas de los binomios presi-
denciales al interior de las fuerzas po-

líticas, ha cobrado particular relevancia, a partir 
de la decisión de la Cumbre Multipartidaria de 
suspenderlas. En el encuentro de jefes y represen-
tantes de 11 partidos políticos y dos agrupaciones 
ciudadanas, se arribó a ese acuerdo. Evo Morales 
no suscribió la “Declaración por la Democracia”, 
pues proclama una postura totalmente contraria. 
Quiere elecciones primarias cerradas. 

Los próximos escenarios políticos estarán 
directamente relacionados con la promulga-
ción, o no, de la Ley de Suspensión de las Elec-
ciones Primarias. 

Conviene, para entrar más en detalle, describir 
brevemente el espíritu de las Elecciones Prima-
rias y su aplicación en sus dos versiones: cerradas 
o abiertas.

Las elecciones primarias, en los sistemas po-
líticos, han sido concebidas, fundamentalmen-
te, para fortalecer la democracia al interior de 
los partidos. También, para dotarles de institu-
cionalidad y acabar con las decisiones “a dedo” 
de los caudillos y “propietarios” del partido. Ten-
dencia muy marcada en América Latina y, par-
ticularmente, en Bolivia. En estas, los partidos, 
seleccionan a sus candidatos o al binomio presi-
dencial que terciará en las elecciones. 

Pueden ser cerradas, donde la participación se 
limita a los militantes registrados en el partido. 
Pueden ser abiertas, cuando la participación se 
amplía, de manera libre, a todos los ciudadanos. 
Sus resultados son vinculantes. Estos procesos de 
democratización interna se han implementado en 
Argentina, Chile y Uruguay. En Argentina, dicho 
sea de paso, son abiertas. En la democracia nortea-
mericana, las elecciones primarias, tienen las dos 
modalidades, abiertas y cerradas.

En Bolivia, se implementan las elecciones pri-
marias con la Ley N° 1096 del 1 de septiembre del 
2018. Su puesta en marcha fue muy polémica. Más 
allá de su diseño, su implementación fue forzada, 

El pasado martes 16 de julio, está inscri-
to en mi memoria como un día excep-
cionalmente tranquilo y muy fluido 
en todo sentido. Como nunca, se po-

día transitar libremente por los puentes de la ciu-
dad de Cochabamba y por todos los accesos de los 
municipios aledaños. Cuando comenté este he-
cho insólito con mis amigos todos coincidieron en 
la explicación de que los padres de familia y los es-
colares están de vacaciones en estado de hiberna-
ción, casi ocultos en sus casas. Confirmado. Desde 
mediados de junio, cuando comenzaron las vaca-
ciones de invierno, la circulación de vehículos del 
transporte público como del privado ha disminui-
do de una manera radical.

¿Pero por qué el 16 de julio? Porque ese mar-
tes era feriado en el departamento de La Paz, y se 
“acató disciplinadamente” en Cochabamba por los 
ciudadanos nacidos en esas tierras y que controlan 
gran parte del transporte público de trufis, colecti-
vos y buses. A mí me queda bastante claro que los 

para habilitar, dotando de legitimidad y legalidad, la 
candidatura de Morales, rechazado por el voto po-
pular del 21F. Mientras los “intelectuales transgé-
nicos”, del bloque azul en el poder, realizaban sen-
dos seminarios, charlas y conferencias de socializa-
ción de la ley, explicando, como cajas de resonancia, 
las bondades, virtudes y beneficios; la élite azul, de 
entonces, utilizó el mecanismo de las elecciones 
primarias para habilitar al binomio cuestionado, 
aprovechando su inmensa mayoría en el Congre-
so. Fue, en ese sentido, una regla impuesta. 

Vean ustedes, el proyecto inicial de la Ley de 
Organizaciones Políticas, enviado por el Tribunal 
Supremo Electoral (TSE), al Congreso fue estra-
tégicamente modificado. Su aplicación, es decir, 
su implementación, estaba prevista recién para 
las elecciones de 2024. Sin embargo, anticipan su 
aplicación para las elecciones del 2019, con la clara 
intención de sellar, a través de este mecanismo, la 
candidatura rechazada.  

En ese marco, en enero de 2019, se realizan 
las primeras elecciones primarias, con candida-
turas de “binomio único”. Vean ustedes lo insó-
lito.  Al no haber competencia, esas primarias, 
quedaron completamente desvirtuadas. Para su 
realización se utilizaron cerca de 29 millones de 
bolivianos. Todo esto, confirma la tesis de que la 
implementación de las elecciones primarias fue 
forzada. Vean, como desde el inicio, la esencia y 
espíritu fueron desvirtuadas.

paceños tienen en los genes una predisposición 
manifiesta para inclinarse por el oficio de trans-
portista, y como este servicio es un negocio redon-
do, es que se ponen a disposición de la masa ingen-
te de padres y escolares para movilizarlos a los cen-
tros educativos, mientras más alejados mejor. Así 
pues, los señores choferes paceños se tomaron el 
día libre y se notó su ausencia. Irónicamente diría 
que el 16 de julio fue un día tranquilo, sin escolares 
y sin choferes paceños.

Esta tranquilidad en la circulación peatonal y 
vehicular por toda la ciudad sería ideal si se repli-
cara durante todo el año, siempre y cuando una 
buena parte de los padres de familia renuncien a 
ese apasionamiento falso de que las mejores es-
cuelas y los excelentes profesores se encuentran 
en el mero centro de la ciudad capital; además que 
decidan registrar a sus hijos en las escuelas locales 
y dejen de utilizar el transporte público o sus auto-
móviles particulares. Entonces, estamos ante un 
fenómeno social muy característico de las épocas 
coloniales que indica que un ser humano es más 
capaz, más brillante y más eficiente si se educa en 
el centro de la urbe.

Se sabe que los municipios, aparte de sus ingre-
sos propios, reciben dineros frescos de copartici-
pación tributaria para desarrollar infraestructura 
escolar y educativa en cada jurisdicción territorial. 
Algo ha ocurrido en la mente de los ciudadanos que 
les impulsa a dejar abandonados los centros edu-
cativos provinciales y de barrios alejados, solo para 
utilizar algún medio de transporte que les impulse 
a abarrotar las escuelas de la ciudad capital, y mu-
cho más aquellas escuelas del centro de la ciudad. 
Puede que esté equivocado, pero existen demasia-

En las circunstancias actuales, también el es-
píritu de las primarias está siendo desvirtuado. 
Por ley, los partidos deben someterse a estos pro-
cesos. Si no se aprueba en el Congreso, la Ley de 
Suspensión, el TSE, en agosto, debería estar pu-
blicando la convocatoria.

Las posturas de los actores, frente a su realiza-
ción, están polarizadas. Evo Morales, habiéndose 
proclamado en varias oportunidades como can-
didato único del MAS, “a las buenas o a las malas”, 
obviando a las primarias; ahora se convierte en el 
más recalcitrante defensor. Pretende obligar la 
realización de estas, como mecanismo para for-
zar, nuevamente, su habilitación. Vean ustedes, 
otra vez, la instrumentalización de la ley. Morales, 
ahora, se proclama como su principal defensor, al 
extremo tal de amenazar con “defender las prima-
rias en las calles”. En contradicción con su espíritu 
autoritario, orondo y pintorescamente afirma que 
“sin primarias no hay democracia”. Seguramente, 
en sus planes tiene, nuevamente, la estrategia del 
bloqueo que tantos réditos le ha otorgado.

En el otro extremo, están el oficialismo y 
la oposición política tradicional. Estos, con-
formando una abrumadora mayoría, dejando 
aislado y en ridículo a Morales, acordaron en la 
Cumbre, en sintonía con la propuesta del TSE, 
suspender las primarias para dar prioridad a 
las elecciones judiciales. 

La decisión final, sobre la realización o sus-
pensión de las primarias, tendrá un impacto sig-
nificativo en los próximos escenarios políticos. 
Si se promulga la ley, la competencia electoral, de 
cara a las elecciones del 2025, tendrá inicio con 
la convocatoria a elecciones primarias, el próxi-
mo mes. Luego, como resultado de estas, ya ten-
dríamos los binomios habilitados. En ese breve 
tiempo, también, se dilucidará la habilitación, o 
no, de Evo Morales.

De lo contrario, la disputa por las candidatu-
ras se prolongará hasta marzo o abril del próxi-
mo año. Así mismo, la enconada “querella” por 
el control del Movimiento Al Socialismo tendrá 
más batallas. 

das evidencias que quedaron al descubierto ese 
martes 16 de julio. La primera: que la desorgani-
zación y la frenética circulación vehicular está 
provocada por los padres de familia y los escola-
res que invaden la ciudad rumbo a las “mejores” 
unidades educativas de la metrópoli cochabam-
bina. La segunda: los choferes paceños controlan 
el transporte público de pasajeros.

Desde el Ministerio de Educación se deberían 
establecer algunas políticas que obliguen a los 
estudiantes a asistir a las escuelas del lugar en el 
que residen, y desde el municipio de Cochabam-
ba se deberían iniciar las acciones para censar a 
los estudiantes que se inscriben en escuelas de la 
ciudad y que vienen de otros municipios, y tam-
bién acordar con los municipios vecinos una es-
pecie de incentivos para que los padres matricu-
len a sus hijos en las escuelas de sus zonas. Nunca 
estará demás invertir en la mejora de la infraes-
tructura y la calidad educativa de las escuelas en 
los distritos alejados del centro de la ciudad para 
hacerlas más atractivas, pero ya resulta un des-
equilibrio que el municipio de Cochabamba esté 
subvencionando la educación de los vecinos de 
otros municipios a costa de las reducciones pre-
supuestarias en otros rubros importantes co-
mo la infraestructura de salud, por ejemplo. En 
cuanto a la presencia de los transportistas, pa-
ceños o no, es un hecho irreversible que no tiene 
solución, quizás por eso dicen las malas lenguas 
que ya forman parte del gobierno de la ciudad de 
Cochabamba, con oficina incluida. Ojalá, todos 
los días fueran un 16 de julio cualquiera, con los 
alumnos en sus escuelas más cercanas a sus ca-
sas y obviamente con menos transportistas.
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M icrosoft entró en crisis de-
bido a una falla de CrowdS-
trike, una empresa que ga-
rantiza que todo andará bien 

en el cibermundo, pero el vienes 19 de julio 
provocó que el mundo real se paralizara.

Los clientes que usan los servicios de 
CrowdStrike son miles en todo el mundo, 
pero de pronto vieron que la empresa que 
les ofrecía seguridad en la realidad del Inter-
net, había fallado.

Aerolíneas, hospitales, bancos, y luego 
empresas de entrega a domicilio, hospitales 
en Estados Unidos y el mundo entero caye-
ron en el hueco.

La falla fue atribuida a una actualización 
de una aplicación que es usada por millares 
de industrias en todo el mundo.

El colapso alcanzó proporciones históri-
cas y fue el ejemplo de la frágil dependencia 
de ciertos programas y los efectos en casca-
da llevaron las cosas a un desastre, según dijo 
The New York Times.

El programa usado por CrowdStrike llevó 
a desórdenes en máquinas que usaban el sis-
tema Microsoft Windows.

George Kurtz, el ejecutivo de la empresa, 
dijo que no se trataba de un accidente de segu-
ridad ni de un ataque de los hackers, pero ad-
virtió que tomará algún tiempo para repararla.

“Sentimos mucho el impacto que ha teni-
do el incidente”, dijo ante el programa “To-
day Show”.

Pero son muchas las empresas de avia-
ción que comenzaron a reparar sus sistemas.

Las líneas aéreas que estaban en esa si-
tuación comenzaron a reparar sus servicios 
y eran las más importantes de Estados Uni-
dos, como Allegiant Air, American, Delta, 
Spirit y United, y tuvieron que dejar en tie-
rra a sus aviones, según la Administración 
Federal de Aviación.

Más de 1.500 vuelos dentro de Estados 
Unidos fueron cancelados, dijo el informe de 
Flight Aware y también en otros aeropuer-
tos alrededor del mundo, como Hong Kong, 
Sydney, Berlín y Ámsterdam. En Inglaterra, 
las máquinas de chequeo de pasajeros no 
funcionaron.

United Parcels Service, FedEx y otras em-
presas tuvieron problemas en sus servicios 
en Estados Unidos y Europa.

Lo que lleva a admitir que convivir con un 
mundo paralelo, una realidad paralela, como 
es la que crea Internet, es una novedad que 
hace poco tiempo, apenas treinta años, hu-
biera sido imposible de imaginar.

Hay errores o fallas, o lo que sea, que, 
de pronto, ponen al mundo en crisis, pero 
confirman que la inteligencia artificial, de 
la que tanto se habla, no es solución para 
estos casos.

Sin Internet, la IA no funciona, porque 
ese es su mundo, su realidad. No puede ha-
cer nada fuera de su ambiente.

La IA ha sido creada por personas, por hu-
manos, pero no puede hacer nada sin que sus 
patrones, los humanos, le ordenen hacer.
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En la dinámica política actual del 
mundo se devela con claridad la 
embestida del totalitarismo ins-
talado en el bloque negador de los 

valores y principios esenciales del Occidente, 
en pos de expandirse allá donde pueda para 
perpetuarse; en especial, en Hispanoaméri-
ca. La base de esta afirmación radica en datos 
de fuentes diversas, plurales e independientes 
que ponen en evidencia la aplicación de estra-
tegias comunes en los países afectados en los 
cuales la democracia ha sido despojada de sus 
cualidades intrínsecas, quedando reducida a 
meros actos electorales con severos indicios 
de manipulación y fraude en su desarrollo y re-
sultados, como quedó demostrado en Bolivia 
en 2019, a ojos vistas en Nicaragua en los even-
tos que desde 2016 mantienen en el poder al 
orteguismo, y en los frontales aprestamientos 
de la dictadura de Venezuela para reproducir 
su poder en las elecciones generales del próxi-
mo 28 de julio. 

La ruta seguida en todos los casos hasta ese 
escenario se parece mucho: estallidos sociales 
bajo el mismo “modus operandi”, reformas 
constitucionales de corte similar en dirección 
al menoscabo de las libertades y derechos in-
dividuales, concentración del poder y pérdida 
de independencia judicial, liquidación de la 
prensa libre mediante asfixia económica, aco-
so y persecución -cuando no prisión, exilio e 
incluso muerte y desaparición- de periodistas, 
terrorismo desde el poder mediante estructu-

Leo que se ha prolongado las va-
caciones de invierno por una se-
mana más, como de costumbre. 
Buena noticia para profesores y 

alumnos, pero no tan buena para los papás 
trabajadores que deberán inventar activi-
dades para evitar que sus hijos se aburran o 
se envicien con videojuegos.

En mi niñez las vacaciones de verano se 
vivían como un trueque: un mes yo vivía con 
mis tíos en la playa y otro mes mis primos 
nos visitaban en la montaña. Julio era el 
mes de la playa de los baños de sol y de mar; 
agosto el de las caminadas en el bosque, 
del fresco de la noche y de la sana comida. 

ras represivas de acción impune, con vulnera-
ción impune de los derechos y las garantías. 

Una transversal importante es la partici-
pación de extranjeros en tareas no sólo de 
planificación y asesoramiento, de espionaje 
e infiltración, sino también de organización 
y ejecución represivas. Así lo sostiene el alta-
mente recomendable trabajo realizado por 
Jesús Enrique Caldera Ynfante, en el cual se 
presentan evidencias del despliegue tempra-
no de los tentáculos de la dictadura militar cu-
bana, combinando operaciones de invasión 
armada, entrenamiento y adoctrinamiento 
internacional a gran escala, y la llamada “Do-
minación Extranjera Consentida”, con auspi-
cio y complicidad de gobiernos erigidos gra-
cias a la aplicación de 
la receta cubana. De 
allí deriva la usurpa-
ción de funciones en 
organismos de inte-
ligencia y seguridad 
por agentes de la isla, 
como sostiene el In-
forme Anual del Ins-
tituto Casla marzo 
2023-marzo 2024, 
bajo el título: “Vene-
zuela: La instaura-
ción de un régimen 
del Terror y Persecu-
ción Sistemática Ge-
neralizada con la Im-
punidad del Poder y 
la injerencia del ré-
gimen cubano”, pre-
sentado el 2 de mayo 
de 2024, disponible 
en Internet.

En Bolivia esto se 

Sin embargo, no todos los niños eran así de 
afortunados. A otros los mandaban a pasar 
el verano con los abuelos, aunque no les gus-
taran los cementerios.

Vacación viene del latín “vacatio”, la mis-
ma raíz de vacío y se refiere a una pausa en 
la actividad rutinaria (trabajo o estudio); un 
tiempo libre para realizar otras actividades 
o simplemente dedicarse al “dolce far nien-
te” (dulce hacer nada). 

Es curioso que para los antiguos roma-
nos pudientes (que vivían gracias al traba-
jo de los esclavos) la actividad rutinaria era 
el ocio, a tal punto que definían el contrario 
del ocio como “nec otium”, el negocio. 

Todos los hebreos, incluso los extranje-
ros residentes en Israel, estaban obligados 
a tener un día de vacación cada semana, el 
descanso del sábado, en recuerdo de la crea-
ción y para el culto del Dios de la historia, 
que los sacó de la servidumbre de Egipto.

La revolución industrial “revolucionó” 

patentizó en 2019 cuando se encontró cuba-
nos llevando dinero en maletas hacia donde 
se encontraban grupos violentos en la ciudad 
de El Alto, disparando contra mineros y es-
tudiantes en el camino Oruro-La Paz, y en la 
quema de la casa del entonces rector de la Uni-
versidad de San Andrés, Waldo Albarracín, 
quien denunció en entrevista a Brújula Digi-
tal el 10 de junio pasado, que ese acto criminal 
fue monitoreado directamente por el embaja-
dor de Cuba en Bolivia en aquel tiempo, Car-
los Zamora. A firmó: “Cuba y otros aliados del 
gobierno boliviano, como Venezuela y otros, 
siempre han estado favoreciéndose de la rela-
ción con Bolivia, influyendo sobre el país y so-
bre las decisiones que toma”.

también el concepto y la práctica de las vaca-
ciones, como un derecho del obrero a salir-
se de la rutina productiva. Al mismo tiempo, 
los ferrocarriles ofrecieron a todos los traba-
jadores, no solo a las familias privilegiadas 
de la nobleza, la posibilidad de aprovechar 
las vacaciones para viajar más lejos que a los 
alrededores de las ciudades de residencia. 
De ese modo nació el turismo, una de las ac-
tividades económicas más pujante del mun-
do moderno. Luego, los viajes aéreos am-
pliaron aún más el horizonte turístico y las 
vacaciones colectivas de las grandes fábricas 
y empresas dieron vida al turismo de masa, 
con todos sus beneficios y sus defectos. 

Hoy en día las vacaciones son pagadas. Al-
gunos se sorprenderán en saber que las va-
caciones pagadas son una conquista recien-
te, de hace un siglo, al igual que la duración 
de las vacaciones que en algunos países su-
peran los 30 días para todos los trabajado-
res, no solo para los maestros.

EN VOZ ALTA

EL SATÉLITE DE LA LUNA

Por la libertad y la soberanía de los
estados hispanoamericanos

Curiosidades de las vacaciones

GISELA DERPIC
SALAZAR

La autora es abogada

FRANCESCO ZARATTI

El autor es físico y analista

En tal contexto, la soberanía de los Esta-
dos queda cancelada en favor de la potencia 
extranjera que les arrebata el poder, impo-
niéndose por encima y en contra del derecho. 
Es una situación fáctica que condena a la ciu-
dadanía al desvalimiento total con pérdida de 
su dignidad, derechos y libertades. Es un sal-
to al pasado oscuro del cual la humanidad sa-
lió con la fundación del Estado y del Derecho 
Modernos. Lo peor de todo es que esta pro-
blemática existente desde 1959, de alta im-
portancia y nefastos resultados, pese a haber 
sido denunciada por muchas voces en reite-
radas oportunidades con base en elementos 
probatorios e indicios claros, no ha merecido 
ni atención ni respuesta efectiva alguna de 
parte de los países e instituciones internacio-
nales alineados con los valores y principios de 
la democracia y los derechos humanos. Por el 
contrario, es innegable que no sólo han pre-
ferido mirar hacia otro lado, sino que, como 
es el caso de la Unión Europea, incluso se han 
complicado en el mantenimiento y fortale-
cimiento de la dictadura militar cubana me-
diante la ayuda económica financiera emer-
gente de la suscripción de acuerdos firmados, 

cuya finalidad declarada e 
incumplida, es el avance de-
mocrático y respeto a los de-
rechos humanos. 

Semejante realidad no 
debe ni puede ser ignorada 
por quienes siguen los va-
lores gestados en Occiden-
te, sea en cuanto personas 
individuales, institucio-
nes sociales o Estados, 
bajo pena de complicidad 
con la liquidación de los 
avances más preciados de 
la civilización. Por eso, es 
un deber alzar la voz para 
denunciar la intervención 
de la dictadura militar cu-
bana en nuestros países, 
demandando una acción 
unitaria que contenga, 
revierta y sancione tales 
atropellos en función de 
nuestra libertad. 

En muchos países las vacaciones siguen 
siendo un privilegio de pocos. Es el caso de 
Bolivia donde el trabajo informal, con in-
gresos diarios, hace remota la posibilidad 
de una “vacancia”. Adicionalmente, los 
que pueden viajar fuera de Bolivia deben 
lidiar hoy con la crisis del dólar y confiar 
en la buena suerte de que sus tarjetas de 
crédito o débito no sean rechazadas alea-
toriamente. Una razón más para privile-
giar el poco valorado turismo nacional.

Es curioso que, siendo las vacaciones 
una conquista socialista, en la China ni 
siquiera son obligatorias. En Japón la 
tasa de mortalidad se disparó hace dé-
cadas, debido al exceso de trabajo que 
se traduce en derrames cerebrales y ata-
ques cardíacos. Es el “karoshi” (literal-
mente, muerte por exceso de trabajo). 
Por eso los japoneses gozan de cinco se-
manas de vacaciones (cámara fotográfi-
ca incluida) obligatoriamente.

La jubilación temprana y la expectati-
va más larga de vida han modificado la dis-
tribución etaria de los turistas. Las video-
conferencias han reducido los viajes por 
trabajo a tal punto que hoy en día la pro-
fesión de jubilado se ha vuelto sinónimo 
de la de turista. 
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Ventajas, riesgos y consejos para las  
amistades virtuales, según expertos
Festejo. Los contactos digitales son buenos para una comunicación sin tabúes ni prejuicios, sin embargo, 
hay varios riesgos a tomar en cuenta. El 23 de julio se celebra el Día de la Amistad en Bolivia.

En la era digital, las amistades 
virtuales han ganado una 
n o t a b l e  p o p u l a r i d a d , 
permitiendo a las personas 
conectarse y mantener 
relaciones a través de internet. 
Estas amistades, aunque 
valiosas, también presentan 
desafíos y riesgos que deben 
ser considerados.

Las amistades virtuales 
permiten una comunicación 
c o n s t a n t e  y  e n 
tiempo real,  sin 
i m p o r t a r  l a s 
barreras geográficas, 
l o  q u e  r e s u l t a 
e s p e c i a l m e n t e 
importante para 
q u i e n e s  b u s c a n 
conexión emocional 
fuera de su entorno 
inmediato. 

L a  p s i c ó l o g a 
Stefany Morales 
Espinoza destaca que  la 
amistad virtual  “ayuda 
bastante en el tema de la libre 
comunicación, sin tabúes, 
ni prejuicios, buscando un 
refugio que no se encuentra en 
el entorno social”. 

Estas relaciones pueden 

p r o p o r c i o n a r  a p o y o  y 
comprensión en momentos 
de necesidad, ofreciendo un 
espacio seguro para compartir 
experiencias y emociones.

Sin embargo, también 
tienen su lado oscuro. Uno 
de los principales riesgos es 
la posibilidad de interactuar 
con personas que no son 
quienes dicen ser, ya que 
utilizan identidades falsas 
con intenciones negativas. 
“Puedes usar un seudónimo y 
no ser real”, advierte Morales. 

Esta falta de 
a u t e n t i c i d a d 
puede provocar 
d e s i l u s i o n e s 
y  p r o b l e m a s 
e m o c i o n a l e s 
graves.

Riesgos
El psicólogo clínico 
Marco Antonio 
B a r r e r a  a ñ a d e 
que la creación 

de personajes ficticios en 
el mundo virtual produce 
emociones significativas.

“Esto genera desilusión, 
depresión y angustia”, afirma 
Barrera y añade que es “una 
fantasía que tarde o temprano 
terminará cayendo”. 

Es importante asegurar  que 
estas relaciones respeten la 
intimidad y el respeto mutuo, 
tal como se esperaría de  una 
amistad presencial. 

El contacto físico es otro 
elemento esencial de las 
relaciones tradicionales que 
falta en las amistades virtuales.

 “La presencia, el cuerpo 
es muy importante para la 
interacción, no solamente es 
importante hablar, sino tocar y 
mirar”, indica Barrera. 

Las amistades virtuales 

BRISA MARIACA VELASCO
Los Tiempos

72 %
de adolescentes 
sienten que las 
redes sociales les 
permiten mante-
nerse más conecta-
dos con sus amigos, 
según un estudio 
de Pew Research 
Center.

qué tú estás buscando refugio 
en otras personas fuera del 
entorno social?”. 

Este comportamiento 
puede interferir con las 
responsabilidades diarias y las 
relaciones presenciales.

Recomendaciones
Para tener amistades virtuales 
saludables, se recomienda 
equilibrarlas con las relaciones 
presenciales, manteniendo 
una vida social activa y 
saludable. 

La diferencia entre la 
realidad y las expectativas 
afecta significativamente la 
salud mental de las personas 
involucradas.

Otro problema importante 
es la adicción a las tecnologías. 
Pasar demasiado tiempo 
interactuando con amigos 
virtuales puede llevar a una 
dependencia que afecta varios 
aspectos de la vida. 

Morales subraya que 
“puede generar dependencia, 
que va más allá del otro, ¿por 

pueden ser una herramienta 
valiosa para mantener y 
formar nuevas relaciones, 
pero es fundamental ser 
consciente de sus desafíos y 
riesgos. 

Equilibrar estas amistades 
c o n  l a s  p r e s e n c i a l e s , 

mantener la intimidad y 
el respeto y estar atentos a 
señales de relaciones tóxicas 
son prácticas esenciales. 

Día de la amistad
En Bolivia, cada 23 de julio se 
celebra el Día de la Amistad. 
Aunque no es una fecha 
oficial, se celebra desde fines 
de los 90 motivada por el 
intercambio de tarjetas.

REPASE MÁS 
SUGERENCIAS DE 
EXPERTOS
www.lostiempos.com
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Festejo. Los contactos digitales son buenos para una comunicación sin tabúes ni prejuicios, sin embargo, 
hay varios riesgos a tomar en cuenta. El 23 de julio se celebra el Día de la Amistad en Bolivia.
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virtuales han ganado una 
n o t a b l e  p o p u l a r i d a d , 
permitiendo a las personas 
conectarse y mantener 
relaciones a través de internet. 
Estas amistades, aunque 
valiosas, también presentan 
desafíos y riesgos que deben 
ser considerados.
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tiempo real,  sin 
i m p o r t a r  l a s 
barreras geográficas, 
l o  q u e  r e s u l t a 
e s p e c i a l m e n t e 
importante para 
q u i e n e s  b u s c a n 
conexión emocional 
fuera de su entorno 
inmediato. 

L a  p s i c ó l o g a 
Stefany Morales 
Espinoza destaca que  la 
amistad virtual  “ayuda 
bastante en el tema de la libre 
comunicación, sin tabúes, 
ni prejuicios, buscando un 
refugio que no se encuentra en 
el entorno social”. 

Estas relaciones pueden 

p r o p o r c i o n a r  a p o y o  y 
comprensión en momentos 
de necesidad, ofreciendo un 
espacio seguro para compartir 
experiencias y emociones.

Sin embargo, también 
tienen su lado oscuro. Uno 
de los principales riesgos es 
la posibilidad de interactuar 
con personas que no son 
quienes dicen ser, ya que 
utilizan identidades falsas 
con intenciones negativas. 
“Puedes usar un seudónimo y 
no ser real”, advierte Morales. 

Esta falta de 
a u t e n t i c i d a d 
puede provocar 
d e s i l u s i o n e s 
y  p r o b l e m a s 
e m o c i o n a l e s 
graves.

Riesgos
El psicólogo clínico 
Marco Antonio 
B a r r e r a  a ñ a d e 
que la creación 

de personajes ficticios en 
el mundo virtual produce 
emociones significativas.

“Esto genera desilusión, 
depresión y angustia”, afirma 
Barrera y añade que es “una 
fantasía que tarde o temprano 
terminará cayendo”. 

Es importante asegurar  que 
estas relaciones respeten la 
intimidad y el respeto mutuo, 
tal como se esperaría de  una 
amistad presencial. 

El contacto físico es otro 
elemento esencial de las 
relaciones tradicionales que 
falta en las amistades virtuales.

 “La presencia, el cuerpo 
es muy importante para la 
interacción, no solamente es 
importante hablar, sino tocar y 
mirar”, indica Barrera. 

Las amistades virtuales 
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sienten que las 
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permiten mante-
nerse más conecta-
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según un estudio 
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qué tú estás buscando refugio 
en otras personas fuera del 
entorno social?”. 

Este comportamiento 
puede interferir con las 
responsabilidades diarias y las 
relaciones presenciales.

Recomendaciones
Para tener amistades virtuales 
saludables, se recomienda 
equilibrarlas con las relaciones 
presenciales, manteniendo 
una vida social activa y 
saludable. 

La diferencia entre la 
realidad y las expectativas 
afecta significativamente la 
salud mental de las personas 
involucradas.

Otro problema importante 
es la adicción a las tecnologías. 
Pasar demasiado tiempo 
interactuando con amigos 
virtuales puede llevar a una 
dependencia que afecta varios 
aspectos de la vida. 

Morales subraya que 
“puede generar dependencia, 
que va más allá del otro, ¿por 

pueden ser una herramienta 
valiosa para mantener y 
formar nuevas relaciones, 
pero es fundamental ser 
consciente de sus desafíos y 
riesgos. 

Equilibrar estas amistades 
c o n  l a s  p r e s e n c i a l e s , 

mantener la intimidad y 
el respeto y estar atentos a 
señales de relaciones tóxicas 
son prácticas esenciales. 

Día de la amistad
En Bolivia, cada 23 de julio se 
celebra el Día de la Amistad. 
Aunque no es una fecha 
oficial, se celebra desde fines 
de los 90 motivada por el 
intercambio de tarjetas.

REPASE MÁS 
SUGERENCIAS DE 
EXPERTOS
www.lostiempos.com
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tora Vera. “Con la castración y 
esterilización se reduce la pro-
liferación de perros y también 
el abandono”, dijo. Sin embar-
go, existe una serie de mitos 
en torno a este procedimiento 
que dificulta su aceptación.

Vera aseguró que, lamenta-
blemente, aún existen mu-
chos mitos relacionados con  
la castración, especialmente 

Día Mundial del 
Perro: una fecha para 
reflexionar sobre los 
amigos caninos

21 de julio. Con esta fecha, se busca 
concienciar sobre el aumento de los 
perros callejeros y la necesidad de la 
castración para evitar la sobrepoblación, 
además de fomentar su adopción.
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UNA BODA Y OTROS DESASTRES
2D DOBLADA: 13:50/19:45/21:40
HIJO DEL DIABLO
2D DOBLADA: 17:35/21:50
EL EXORCISMO
2D DOBLADA: 12:00/15:45
CINE NORTE

MI VILLANO FAVORITO 4
2D DOBLADA: 15:00

INTESAMENTE 2
2D DOBLADA: 17:00
LA OTRA CARA DE LA LUNA
2D SUBTITULADA: 21:00
BLUE LOCK: EPISODIO NAGI
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10:40/13:00/15:20/17:40/20:00
11:00/13:20
12:00/14:20/16:40/19:00/21:10

NO MIRES AL DEMONIO
2D DOBLADA: 22:20
TORNADOS
2D DOBLADA: 
11:30/14:10/16:50/19:30/22:10
19:50/22:30/23:50
UNA BODA Y OTROS DESASTRES
2D DOBLADA: 15:40/18:00/20:20/22:40
BLUE LOCK: EPISODIO NAGI
2D DOBLADA: 10:45/13:00/15:15
HIJO DEL DIABLO
2D DOBLADA: 20:10/22:50
MI VILLANO FAVORITO 4
3D/4D DOBLADA: 
10:30/12:50/15:10/17:30
2D ATMOS: 10:00/12:20/14:40/17:00/1
9:20/21:40
2D DOBLADA: 
11:00/13:20/15:40/18:00/20:20
10:30/12:50/15:10

UNLUGAR EN SILENCIO: DÍA UNO
2D DOBLADA: 22:40
17:30/19:50/22:10
EL EXORCISMO
2D DOBLADA: 13:00/15:20/17:40/20:00
/22:20/23:30

ARIEL RODRÍGUEZ ARISPE
Los Tiempos

tima que hay alrededor de 200 
millones de perros callejeros 
en todo el mundo. 

La sobrepoblación canina es 
un problema grave que afecta 
tanto a los propios animales 
como a la población humana. 
Los perros sin hogar pueden 
convertirse en una moles-
tia pública y en un riesgo para 
la salud, debido a la transmi-
sión de enfermedades zoonó-
ticas, como la rabia. Además, 
el bienestar de estos animales 
se ve gravemente comprome-
tido, ya que viven en condicio-
nes extremas y casi siempre 
son víctimas de maltrato.

Es justamente por el abando-
no que se instauró el 21 de julio 
para celebrar a los perros. La 
fecha fue elegida por muchas 
organizaciones benéficas. En 
esta época que es verano en 
Europa ocurren más abando-
nos de perros, ya sea por vaca-
ciones, viajes o temporada de 
procreación canina.

C
ada 21 de julio 
se celebra el Día 
M u n d i a l  d e l 
Perro, una fe-
cha dedicada a 
reconocer y ho-

menajear al compañero más 
fiel del ser humano. Sin em-
bargo, también es una opor-
tunidad para reflexionar so-
bre la situación de los perros 
callejeros y la importancia de 
la castración, un tema que se 
sigue considerando tabú.

En muchas ciudades del 
mundo, los perros callejeros 
son una realidad cotidiana. Es-
tos animales, a menudo aban-
donados o nacidos en la calle, 
enfrentan innumerables de-
safíos, desde la falta de alimen-
to y agua, hasta la exposición a 
enfermedades y el peligro de 
accidentes. La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) es-

En Bolivia, el abandono es la 
principal causa de la sobrepo-
blación de perros callejeros. 
Según Animales S.O.S. Bolivia, 
el 80% de los habitantes en el 
país crían canes para luego bo-
tarlos a la calle. Esta práctica 
de tenencia irresponsable pro-
voca que haya cinco perros ca-
llejeros por cada 10 habitantes.

La doctora Adriana Vera Car-
pio de la clínica veterinaria 
D’pelos señaló que muchos 
dueños no tienen conciencia 
social para mantener a sus pe-
rros dentro de su hogar. “Nos 
falta avanzar mucho en con-
ciencia social para castrar a los 
perros, ya que cuando salen 
de su casa o son abandonados 
empiezan a proliferar”, expre-
só Vera.

Castración
La castración es una de las es-
trategias más efectivas para 
controlar la población de pe-
rros callejeros, según la doc-

en áreas alejadas y provincias. 
“Uno de los mitos más comu-
nes es la creencia de que un pe-
rro castrado ya no va a cuidar la 
casa y no será útil como guar-
dián. Otro es que un can esteri-
lizado se volverá flojo y gordo. 
Todo esto es falso”, puntualizó 
la especialista.

A pesar de los beneficios 
comprobados de la castración, 
muchos dueños de perros se 
resisten a someter a sus mas-
cotas a este procedimiento. 
Las razones varían, entre las 
más comunes está la desinfor-
mación, ya que muchos due-
ños carecen de la información 
adecuada sobre los beneficios 
de la castración y se dejan lle-
var por los mitos menciona-
dos anteriormente. Los cos-
tos también juegan un papel 
importante. Vera aseguró que 
se cree que el proceso es costo-
so. Sin embargo, instituciones 
como Zoonosis lanzan conti-
nuamente campañas de esteri-
lización social completamente 
gratuitas.

Adopción
La elección entre adoptar un 
perro y comprar uno de raza 
es otro tema que genera de-
bate. Cada opción tiene sus 
defensores. Adoptar un perro 
de un refugio o de la calle tie-

ne numerosas ventajas. Con-
tribuye a reducir la sobrepo-
blación de perros callejeros y 
ofrece una segunda oportu-
nidad a un animal que de otro 
modo podría enfrentar una 
vida de sufrimiento. Además, 
los perros adoptados suelen 
ser agradecidos y desarro-
llan un fuerte vínculo con sus 
nuevos dueños. 

La compra de perros de raza 
sigue siendo popular, especial-
mente entre aquellos que bus-
can ciertas características fí-
sicas o de temperamento. Por 
desgracia, esta práctica puede 
perpetuar problemas de salud 
asociados a la endogamia.

Según las experiencias de la 
doctora Adriana Vera, la ge-
neración actual tiende a sen-
tir más amor por los animales 
y cada vez más optan por adop-
tar a un perro callejero o resca-
tado. “Hay muchas personas 
que optan por dar un hogar a 
un perro rescatado para gene-
rar conciencia y dar una nueva 
oportunidad al animal”.

El Día Mundial del Perro es 
una fecha para celebrar a es-
tos fieles compañeros, pero 
también para reflexionar so-
bre la responsabilidad que la 
sociedad tiene hacia ellos, es-
pecialmente hacia los perros 
callejeros. 



L
a icónica tele-
novela colom-
biana Betty, la 
fea, considera-a
da la más exi-
tosa de la histo-

ria por el Libro de Guinness 
de los Récords, regresa con
una nueva entrega titula-
da Betty la fea: la historia 
continúa. 

La serie, que se estrenó este
viernes en Amazon Prime, 
trae de vuelta a Ana María 
Orozco en el papel que la ca-
tapultó a la fama internacio-
nal. A 25 años del debut ori-
ginal, la producción prome-
te explorar nuevas facetas 
del universo creado por Fer-
nando Gaitán, manteniendo
la esencia que la convirtió en 
un fenómeno global.

Sin duda, la joya de “Betty, 
la fea” es quizás la interpre-
tación que hizo la actriz Ana 
María Orozco (Bogotá, 1973)
de Beatriz Pinzón Solano, el 
personaje principal.

La imagen es inolvidable:
flequillo sobre la frente, fre-
nos en los dientes, lentes que 
le cubren casi toda la cara y 
una risa ahogada e inocente.

Luego de 25 años, Orozco 
regresa al papel que le dio
fama mundial.

Orozco, a través de una en-
trevista con BBC News, ha-
bló sobre las expectativas y 
desafíos de retomar su em-
blemático papel. Orozco se 
muestra tranquila y confia-
da, afirmando que el equipo
trabaja con el mismo com-
promiso y seriedad que en la 
primera parte. 

“Nunca pretendimos ha-
cer un éxito, simplemente
hicimos nuestro trabajo con
amor y respeto”, comenta la 
actriz. Para ella, el regreso
de Betty, además de ser una 
oportunidad de revivir el 
personaje, es un homenaje
a la obra original y a su crea-
dor, Fernando Gaitán.

Adaptación 
a nuevos tiempos
Una de las principales in-
quietudes es cómo la nueva 
serie se adapta a los están-
dares actuales de sensibili-
dad y representación. Oroz-
co asegura que la producción 
ha incorporado un equipo de
escritores jóvenes y actuali-
zados, que han abordado los 
temas con una perspectiva 
renovada.

“Estamos siendo muy cons-
cientes del momento que es-
tamos viviendo. Aunque la 
esencia del humor y los per-
sonajes permanece, hemos 
evitado replicar lo que ya hici-
mos”, explica Orozco. Esta ac-
tualización busca mantener la 

relevancia de la serie en un con-
texto social que ha evolucionado 
significativamente desde la emi-
sión original.

El humor característico de 
la serie, que se ríe de las pro-
pias tragedias y dramas, sigue 
siendo una parte esencial de 
la narrativa. Orozco atribuye 
parte del éxito de la serie a esta 
capacidad de abordar los pro-
blemas con una perspectiva 
humorística.

“El humor de Betty refleja 
nuestra forma de enfrentar las 

adversidades. Es una manera 
universal de conectarnos con 
el público”, explica. Este enfo-
que permite a la serie mante-
ner su esencia original mien-
tras se adapta a las nuevas sen-
sibilidades y expectativas del 
público global.

Evolución del personaje
En esta nueva etapa, Betty ha 
evolucionado. La trama se si-
túa 20 años después del final 
de la primera serie, mostran-
do a una Betty madura que en-
frenta crisis familiares y em-
presariales, y cuestiona las de-
cisiones que tomó en el pasado.

“Lo interesante de esta Betty es 
que ahora puede mostrar su vul-
nerabilidad y hacerse preguntas 
sobre su vida y felicidad”, señala 
Orozco. La serie original fue in-
novadora en su tiempo por desa-
fiar los estándares tradicionales 
de belleza, pero hoy se enfrenta 
al desafío de mantener esa críti-
ca social sin caer en estereotipos 
obsoletos. 

Orozco reflexiona sobre el 
impacto de los estereotipos de 
belleza y celebra los avances 
hacia una mayor inclusión.

 “La belleza se ha diversifica-
do enormemente. Aunque aún 
persiste unapresiónpara cum-
plir con ciertos estándares, es 
positivo que ahora se valore 
más la diversidad”, comenta. 
La nueva serie aborda estos te-

regresa a Betty la fea: “Todavía se 
intenta imponer un estándar de belleza”

RONALD ALEXANDER ÁVILA
BBC News Mundo

Cochabamba,  domingo 21 julio de 2024

18 Espectáculo

SEPA MÁS

Alcance mundial
La telenovela fue doblada 
en 15 idiomas y adaptada a 
19, con su versión estadou-
nidense transmitiéndose en 
cadenas de todo el mundo.

Nueva entrega
La primera temporada 
de “Betty, la fea: La histo-
ria continúa” se estrenó el 
viernes 19 de julio y está 
compuesta por 10 capítulos.

Frases
En el imaginario latinoameri-
cano, todavía están presentes 
palabras como “peliteñida”, 
frases como “tan divino” y 
conceptos como “el cuartel 
de las feas”.

Ana María Orozco y Jorge 

Enrique Abello lideran el 

elenco del regreso de la 

telenovela colombiana.

“Creo que se ha 
ampliado muchísimo 
el concepto de belleza, 
no es tan cuadriculado. 
La belleza no sólo 
es subjetiva, sino 
que es muy diversa. 
Me encanta y creo 
que nosotros y los 
medios nos habíamos 
demorado en 
entenderlo así”.

Ana María Orozco
Actriz

EN SUS PALABRAS

CALENDARIO

19 DE JULIO 
Fecha de estreno
Los primeros episodios 
están titulados “La reconci-
liación” y “Betty al poder”. 
Sin embargo, se desco-
nocen los nombres de los 
siguientes, pues serán libe-
rados por semana.
Los episodios estarán 
disponibles cada viernes 
a través de la plataforma 
Prime Video.

26 DE JULIO
Episodios 3 y 4

2 DE AGOSTO
Episodios 5 y 6

9 DE AGOSTO
Episodios 7 y 8

16 DE AGOSTO
Episodios 9 y 10ANA MARÍA 

OROZCO
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mas con una sensibilidad reno-
vada, cuestionando y reflexio-
nando sobre los ideales 
de belleza en la socie-
dad contemporánea.

Impacto 
internacional
La popularidad de 
Betty, la fea no sólo 
se limitó a América 
Latina; su influen-
cia se extendió a 
nivel mundial, 
con adaptaciones 
y remakes en nu-
merosos países. 

“Es increíble ver todas las 
versiones que se han hecho de 

Betty. Cada adaptación re-
fleja las particularidades 
de su cultura, pero todas 
tocan temas universa-

les como el rechazo 
y las diferen-
cias de clase”, 
dice.

 “ B e t t y 
marcó un 
antes y un 
después en 

mi carrera. Fue un persona-
je potente que me dio mucha 
exposición, pero siempre he 
intentado mantener mi iden-
tidad y seguir explorando di-
ferentes facetas como ac-
triz”, añade. 

El éxito de la serie le per-
mitió a Orozco diversificar 
su carrera y explorar nue-
vos proyectos, mantenien-
do siempre el enfoque en 
su desarrollo profesional y 
personal.

Con Betty la fea: la historia 
continúa, Orozco espera que 
la audiencia ingrese nueva-
mente en el mundo de Betty 
y se divierta con las nuevas 
aventuras de la protagonista. 
“Espero que se vuelvan a ena-
morar de la historia y disfrute 
del reencuentro con los per-
sonajes”, concluye la actriz. 
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flequillo sobre la frente, fre-
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le cubren casi toda la cara y 
una risa ahogada e inocente.
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“Nunca pretendimos ha-
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oportunidad de revivir el 
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a la obra original y a su crea-
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co asegura que la producción 
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escritores jóvenes y actuali-
zados, que han abordado los 
temas con una perspectiva 
renovada.
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cientes del momento que es-
tamos viviendo. Aunque la 
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sonajes permanece, hemos 
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mos”, explica Orozco. Esta ac-
tualización busca mantener la 

relevancia de la serie en un con-
texto social que ha evolucionado 
significativamente desde la emi-
sión original.
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la serie, que se ríe de las pro-
pias tragedias y dramas, sigue 
siendo una parte esencial de 
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blemas con una perspectiva 
humorística.
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nuestra forma de enfrentar las 

adversidades. Es una manera 
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sibilidades y expectativas del 
público global.

Evolución del personaje
En esta nueva etapa, Betty ha 
evolucionado. La trama se si-
túa 20 años después del final 
de la primera serie, mostran-
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mas con una sensibilidad reno-
vada, cuestionando y reflexio-
nando sobre los ideales 
de belleza en la socie-
dad contemporánea.

Impacto 
internacional
La popularidad de 
Betty, la fea no sólo 
se limitó a América 
Latina; su influen-
cia se extendió a 
nivel mundial, 
con adaptaciones 
y remakes en nu-
merosos países. 

“Es increíble ver todas las 
versiones que se han hecho de 

Betty. Cada adaptación re-
fleja las particularidades 
de su cultura, pero todas 
tocan temas universa-

les como el rechazo 
y las diferen-
cias de clase”, 
dice.

 “ B e t t y 
marcó un 
antes y un 
después en 

mi carrera. Fue un persona-
je potente que me dio mucha 
exposición, pero siempre he 
intentado mantener mi iden-
tidad y seguir explorando di-
ferentes facetas como ac-
triz”, añade. 

El éxito de la serie le per-
mitió a Orozco diversificar 
su carrera y explorar nue-
vos proyectos, mantenien-
do siempre el enfoque en 
su desarrollo profesional y 
personal.

Con Betty la fea: la historia 
continúa, Orozco espera que 
la audiencia ingrese nueva-
mente en el mundo de Betty 
y se divierta con las nuevas 
aventuras de la protagonista. 
“Espero que se vuelvan a ena-
morar de la historia y disfrute 
del reencuentro con los per-
sonajes”, concluye la actriz. 

D
IS

EÑ
O

: J
H

EI
SO

N
 M

U
IB

A

Con la premisa de sumar su 
tercera victoria y conservar su 
condición de invicto en el tor-
neo Clausura, Aurora enfren-
ta hoy (15:00) a Independien-
te en el estadio Patria, en cote-
jo que corresponde a la sexta 
jornada del campeonato de la 
División Profesional.

Los celestes vallunos afron-
tan la contienda con un par de 
bajas en su estructura, pero in-
suflados de confianza debido a 
la victoria que alcanzaron ante 
Gualberto Villarroel San José 
en el estadio Félix Capriles, el 
sábado pasado.

En cambio, el cuadro chu-
quisaqueño llega al cotejo con 
el designio de redimirse del 
magro empate que obtuvo en 
condición de anfitrión frente 
a Guabirá, en la reanudación 
de la competición futbolera 
nacional.

Aurora pretende sumar las 
tres unidades en disputa y es-
perar que Always Ready caiga 
ante Bolívar, con el propósito 

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS
Los Tiempos

triunfo en el torneo y abando-
nar la parte baja de la tabla de 
posiciones.

Con esa perspectiva, el en-
trenador del plantel cocha-
bambino Sergio Ótermann ali-
neó el once titular tomando en 
cuenta las bajas que tiene para 
afrontar el encuentro.

El técnico argentino tiene 
planeado que Yesit Martínez 
supla la ausencia del lesiona-
do Jair Torrico; asimismo, Ra-
miro Ballivián sustituirá a Ga-
briel Montaño.

Por su parte, el entre-
nador de Independiente, 
Marcelo Robledo, decidió 
realizar dos variantes en el 
equipo titular y mantener el 
dibujo táctico (1-3-4-3) para 
hacer frente al cuadro cocha-
bambino. En ese contexto, es 
un hecho el retorno de Wil-
fredo Soleto y Miguel Quiro-
ga en la defensa y mediocam-
po. Por lo demás, el plantel 
será el mismo que contendió 
con Guabirá en el estadio Pa-
tria el viernes pasado.

Aurora busca sumar su tercera 
victoria a costa de Independiente
División Profesional.  El cuadro valluno 
pretende mantener el invicto en su visita al 
cuadro capitalino

Aprestos del plantel celeste. DANIEL JAMES

EL DATO

Probables
alineaciones

Independiente: Elder Arauz; 
David Díaz, Wilfredo Soleto, 
Diego Vargas; Francisco Gatti, 
Yosser Suárez; Miguel Quiroga, 
Gustavo Cristaldo; Thomaz 
Santos, Juan Godoy, Daniel 
Porozo. 
DT: Marcelo Robledo

Aurora: Luis Cárdenas; Ramiro 
Ballivián, Ezequiel Miche-
lli, Cristian Enciso, Luis René 
Barbosa, Yesit Martínez; Carlos 
Sejas, Didí Torrico, Darío 
Torrico; Renny Simisterra, 
Oswaldo Blanco. 
DT: Sergio Órteman

Prácticas del club Bolívar. PRENSA BOLÍVAR

Dos encuentros cierran hoy la 
sexta jornada del torneo Clau-
sura de la División Profesio-
nal del fútbol boliviano.

El estadio Hernando Siles 
será escenario del cotejo 
que protagonizarán Bolívar 
y Always Ready desde las 
17:30, con el arbitraje del 
o r u r e ñ o  G e r y  A n t h o ny 
Vargas.

Más tarde, a partir de las 
19:30, Oriente Petrolero 
contenderá con Guabirá en 
el estadio Ramón Tahuichi 
Aguilera.

Si la academia paceña 
triunfa ante los de la banda 

roja conservarán el liderato 
en el certamen.

Mientras, Always Ready 
intentará romper el invicto 
de los celestes y, por ende, 
alcanzar la cima de las 
posiciones.

En cambio,  Oriente Pe-
trolero pretende cosechar 
su tercera victoria y escapar 
de la parte baja de la clasifi-
cación, frente a un rival que 
buscará afanosamente su 
primer triunfo con el propó-
sito de recuperar terreno en 
el certamen.

El colegiado tarijeño 
Cristhian Jordy Alemán di-
rigirá las acciones en el esce-
nario cruceño.

La sexta fecha del 
torneo Clausura se 
cierra con dos cotejos

REDACCIÓN CENTRAL
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La delegación china, con 405 
deportistas (136 hombres y 
269 mujeres), desembarca 
en la capital francesa con 
ambiciosos objetivos: liderar 
el medallero y superar las 89 
preseas obtenidas en Tokio 
2020.

U n  r e t o  m a y ú s c u l o, 
superar a Estados Unidos 
en lo más alto de la tabla 
-como ya hicieran en Pekín 
2008-, que pondrá a prueba 
l a  p o t e n c i a  d e p o r t i v a 
del  país  en disciplinas 
donde ya brillan como 
estrellas y en otras donde 
buscan afianzarse como 
protagonistas.

China se presenta en 

 El brasileño Moacir Rodri-
gues dos Santos, excentro-
campista de equipos como 
Atlético de Madrid y Sevilla, 
ha fallecido a los 54 años, in-
formó el Atletico Mineiro, 
club en el que comenzó su 
carrera.

“Galo lamenta profunda-
mente el fallecimiento del 
exjugador Moacir, esta maña-
na (20), a la edad de 54 años”, 
señala el Atletico Mineiro, 
que precisa que fue enterra-
do en el Cementerio Parque 
Renascer de Belo Horizonte.

Moacir llegó al Atlético de 
Madrid en junio de 1993. En 
su primera campaña parti-
cipó en quince encuentros y 

 “Se acabó”, pareció decir 
el esloveno Tadej Pogacar 
mientras entraba en solita-
rio en la cima de La Couillole 
señalando con una mano su 
quinta victoria en este Tour, 
que deja la carrera vista para 
sentencia a falta de la contra-
rreloj que hoy en Niza pon-
drá colofón a la 111 edición de 
la “grande boucle”.

De nuevo como quiso y 
cuando quiso. Otra exhibi-
ción de poderío de Pogacar 
firmando en solitario su “ma-
nita” y su triunfo número 16 
en el Tour. El virtual cam-
peón de 2024 se impuso en 
la vigésima etapa, disputada 
entre Niza y La Couillole, de 

París con sus denominados 
‘Seis equipos de ensueño’, 
los que en el verano de 
2021 consiguieron 27 de 
las 38 preseas doradas 
totales obtenidas en la 
capital nipona, gracias a 
los representantes en las 
disciplinas de tiro, gimnasia, 
halterofilia, tenis de mesa, 
bádminton y saltos.

luego pasó al Sevilla, en el 
que estuvo dos campañas 
antes de volver a su país al 
Internacional. Luego jugó 
en Flamengo, Portuguesa, 
Tokio Verdy, Ituano y Ube-
raba.

Con el Atletico Mineiro 
ganó tres veces el campeo-
nato de Minas Gerais y la 
Copa Conmebol de 1992.

132,8 km, con un tiempo de 
4h.04.22, a una media de 
32,6 km/h.

Batió en un interesante 
duelo con Jonas Vingega-
ard con una arrancada ful-
gurante a 300 metros de le 
meta que no pudo contes-
tar el danés después de tra-
tar de plantarle cara a su 
gran rival. 

China, el gigante 
asiático que planea
superar a EEUU

Fallece el ex jugador 
brasileño Moacir
Rodrigues dos Santos

Tadej Pogacar deja 
el Tour de Francia 
listo para sentencia

PEKÍN
Efe

BRASIL
Efe

FRANCIA
Efe

de ascender al tercer pelda-
ño de la clasificación y situar-
se como inmediato escolta de 
Bolívar y The Strongest, líde-
res del certamen.

Por su parte, Independien-
te planea  cosechar su segundo 

El gimnasta chino, Zou 
Jingyuan. EFE

El exfutbolista Moacir 
Rodrigues dos Santos. EFE

El ciclista Tadej Ogacar. 
EFE
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San Antonio Bulo Bulo toma 
aire tras superar a Wilstermann

En un partido de alto volta-
je, San Antonio venció por la 
mínima a Wilstermann y se 
reencauzó por el camino del 
triunfo.

Al minuto de juego, Neto 
generó la primera sensación 
de peligro del cotejo tras es-
trellar el esférico en el verti-
cal, Cuatro minutos después, 
el mismo futbolista brasileño 
volvió a inquie-
tar a Poveda.

Por si fuera 
poco, Monte-
negro hizo lo 
propio con un 
disparo desde el 
sector derecho, 
certificando el 
protagonismo 
que asumió San 
Antonio en las 
primeras esca-
ramuzas de la 
brega.

La tercera 
es la vencida. Neto, después 
de aprovechar un rebote del 
golero Poveda tras disparo de 
Artur, mandó el balón al fondo 
del arco (0-1).

Wilstermann careció de vo-
lumen de juego y le costó llegar 
con peligro a la valla de Vera.

Sobre los 23’ se produjo la 
primera llegada de Wilster-
mann sobre el marco de Vera. 
El remate de Amaral salió lige-
ramente desviado tras pegar 
en un rival.

El segundo intento de Ama-
ral tampoco terminó en gol, 
porque Vera se esforzó para 
apoderarse del balón.

En contrapartida, Castillo 
evitó que de Moura convierta 
el segundo para el equipo de 
Bulo Bulo, rechazando el balón 
que rodaba con destino de red.

En la segunda parte, Wils-
termann ingresó decidido a 
revertir el marcador. Estuvo a 

punto de encaminar su propó-
sito a los 9 minutos ; sin embar-
go, Tavares no pudo empalmar 
en centro de Amaral desde el 
sector izquierdo.

La presión que ejercía el 
cuadro aviador surtió efecto a 
los 16 minutos, cuando un re-
mate de Rodríguez pegó en la 
humanidad de Justiniano y se 
introdujo en el fondo del arco 
de Vera; sin embargo, una su-
puesta falta de Tavares en con-
tra de Castellón en la jugada 

previa generó 
la invalidación 
del gol, con la 
ayuda del VAR.

A vuelta de 
página, el árbitro 
d e l  p a r t i d o 
dejó sin efecto 
la  expulsión 
de Alaca por 
una supuesta 
f a l t a  c o n t r a 
el paraguayo 
C á c e r e s , 
también con la 
ayuda del VAR.

Sobre el final, Sánchez co-
metió falta a Cáceres y Amaral 
marró el lanzamiento de tiro 
penal.

Anomalías. El cuadro del trópico salió airoso del duelo entre cochabambinos, que tuvo al VAR como principal protagonista. 
Neto convirtió el gol del triunfo del equipo dirigido por Thiago Leitao. Amaral marró un penal para el aviador

Jennry Alaca, de San Antonio (izq.), y Carlitos Rodríguez, de Wilstermann. FOTOS: JOSÉ ROCHA 

Tavares (9), de Wilstermann, en función de ataque.  

Amaral, del cuadro aviador, exhibe su desazón.  

MÁS TÉRMINOS:
Escanee este QR o ingrese 
a nuestro sitio web 
www.lostiempos.com

1-  Arquero Bruno Poveda

25- Defensa Robson dos Santos

5-  Defensa Gonzalo Castillo

22- Defensa Santiago Echevarría

17- Defensa Marvin Bejarano

10- Volante Rodrigo Amaral

15- Volante Cristhian Machado

3-  Volante Alejandro Chumacero

18- Ataque Carlitos Rodríguez

9-   Ataque Jefferson Tavares

30- Ataque Rudy Cardozo

DT: Eduardo Villegas

LOS GOLES: No hubo

CAMBIOS: 7. Josue Mamani     x Machado; 

11. Alex Cáceres x Cardozo

12- Arquero Jhunior Vera

42- Defensa Leonardo Montenegro

21- Defensa Pablo Meza

20- Defensa Gustavo Olguín

3-   Defensa Hennry Alaca

77- Volante Artur de Moura

26- Volante Leonardo Justiniano

8-   Volante Fernando Castellón

28- Volante Andrés Rodríguez

99- Ataque Daniel da Silva

50- Ataque Neto

DT: Thiago Leitao

LOS GOLES: Neto (10’PT)

CAMBIOS:19. Marcelo de Lima x 

Montenegro; 25. Huberth Sánchez     x 

Neto; 22. Pablo Velasco x Castellón; 16. 

Sebastián Viveros      x Da Silva

SINTESIS DEL PARTIDO

0 1

ESTADIO: Félix Capriles                                   ÁRBITRO: Ángel Flores (Beni) 

SEDE: Cochabamba                                               PÚBLICO: 12.000 aproximado

WISLTERMANN SAN ANTONIO

Gualberto 
Villarroel SJ
remonta y 
golea al Tigre

Tomayapo 
consigue
un triunfo
laborioso

ORURO
Apg / Los Tiempos
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Gualberto Villarroel San 
José se hizo fuerte anteThe 
Strongest con la conquista 
de un triunfo por 5-2, des-
pués de estar abajo en el 
marcador en el cotejo que se 
disputó en el estadio Jesús 
Bermúdez.

Darío Aimar colocó el 
1-0 (5´) con un golpe de ca-
beza, en un centro de tiro 
de esquina. Marcelo So-
moya amplió la diferencia 
(2-0), a los 18´.

Después, una habilitación 
de Sanguinetti fue finalizada 
por Sánchez con un disparo 
de derecha hacia ángulo su-
perior, a los 24´.

El propio Sánchez marcó 
de penal a los 46 y emparejó 
el marcador.

Rubén Tarasco hizo el 
tercero para Gualberto Vi-
llaroel sobre los 11’ST. Brian 
Sobrero hizo el cuarto (30’), 
y Luis Alí conviertió el quin-
to a los  33’. 

Real Tomayapo venció (2-
0) a Nacional Potosí, sumó 
siete unidades y escaló hasta 
la séptima posición de la ta-
bla de posiciones del torneo 
Clausura de la División Pro-
fesional.

El cuadro tarijeño con-
solidó su triunfo en la pri-
mera parte de la brega, con 
goles convertidos por  Ós-
car Becerra (22’) y Agustín 
Graneros (46’).

En la segunda parte, Na-
cional Potosí intentó equi-
librar el marcador, pero no 
logró su objetivo porque 
desperdició las pocas oca-
siones de gol que gestaron 
sus integrantes.

El conjunto tarijeño ad-
ministró el juego con la fi-
nalidad de conservar la dife-
rencia que había consegui-
do en la primera parte de la 
contienda.

El colegiado cruceño Jo-
sé Carlos Gutiérrez dirigió 
las acciones.

TABLA DE POSICIONES
EQUIPO PTS PJ DIF
1- Bolívar 13 5 +13
2- The Strongest 13 6 +1
3- Gualberto Villarroel SJ 10 6 +3
4- Always Ready 10 5 +3
5- Aurora 9 5 +3
6- Blooming 9 6  -2
7- Universitario 8 6   0
8- Wilstermann 8 6  -1
9- Royal Pari 7 5  +1
10- Real Tomayapo 7 6   -1
11- Independiente 6 5   0
12- Oriente Petrolero 6 5   -2
13- San Antonio                   6         6         -5
14. Nacional Potosí 5 6   -3
15- Guabirá 3 5   -2
16- Real Santa Cruz  1 5  --8
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